
В общей сложности в детские 
сады, школы и колледжи пой-
дут 1,46 миллиона человек.
— В школы отправятся более 
960 тысяч детей, в том числе 
свыше 105 тысяч первокласс-
ников. В колледжах будут за-
ниматься 75 тысяч студен-
тов, — доложил Исаак Кали-
на мэру Москвы Сергею Со-
бянину в ходе заседания пре-
зидиума столичного прави-
тельства.
424 тысячи малышей пойдут 
в этом году в садики, места-
ми в дошкольных группах 
обеспечены все нуждающие-
ся московские дети в возрас-
те от двух лет восьми месяцев 
до семи лет. Во многих райо-
нах города в детсады прини-

мали детей с двух лет шести 
месяцев. 
Все дошкольные учрежде-
ния, школы и колледжи обе-
спечены качественным пита-
нием. Бесплатные завтраки 
за счет бюджета получат все 
ученики с первого по четвер-
тый класс. Школьники из со-
циально незащищенных се-
мей будут завтракать и обе-
дать бесплатно.
В новом учебном году в сто-
лице продолжат реализацию 
проекта «Московская элек-
тронная школа». Учреждения 
образования будут и дальше 
оснащать современным обо-
рудованием.
Более чем в сотне школ зара-
ботают инженерные классы. 

На днях Департамент образо-
вания столицы опубликовал 
ежегодный рейтинг вклада 
школ в качественное образо-
вание московских школьни-
ков. В этом году в него попало 
399 образовательных учреж-
дений. Первое место заняла 
школа № 1535. 
Директор школы Сергей Се-
хин отмечает — столь высо-
ких результатов удалось до-
стичь благодаря двум сла-
гаемым.
— Первое: внутри образова-
тельной организации за мно-
го лет сложилась результа-
тивная организационная 
культура. Педагоги ориенти-
рованы на работу с мотиви-
рованными детьми, а послед-

ние находят в учителях 
огромный интеллектуаль-
ный потенциал. Другое сла-
гаемое — это новые возмож-
ности, которые город дает 
школе в последние годы, — 
отметил Сергей Сехин.
Учащиеся школы № 1535 
углубленно изучают англий-
ский язык, второй язык ребя-
та выбирают сами — китай-
ский, немецкий или фран-
цузский. Однако Сергей Се-
хин подчеркнул, что в школе 
развивают и технические на-
правления. К примеру, в этом 
году появится робототехни-
ческий класс.
На вопрос, какую позицию 
в рейтинге школа займет 
в следующем году, Сергей Се-

хин ответил в синтаксиче-
ских терминах. 
— В прошлом году мы зани-
мали вторую строчку в рей-
тинге, — говорит дирек-
тор. — Нам, как и, навер-
ное, каждой школе, важно 
улучшить собственные ре-
зультаты по сравнению с про-
шлым годом — это существи-
тельное. Если прилагатель-
ным к росту станет высокая 
строчка в рейтинге, мы будем 
только рады. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
edit@vm.ru

Более 105 тысяч 
первоклассни-
ков впервые ся-
дут за парты 
3 сентября. Вче-
ра об этом со-
общил руково-
дитель Депар-
тамента образо-
вания Исаак Ка-
лина. 

Четыре тысячи кустов 
крымских роз украсят площадь
Завтра в столице стартует 
фестиваль «Цветочный 
джем». На столичных улицах 
и площадях расцветут ска-
зочные сады — работы 
участников международного 
конкурса ландшафтного ди-
зайна, организованного 
в рамках фестиваля. 

На фестивале будут 
представлены свы-
ше 50 проектов из 
России и 14 выста-
вочных садов от 
ландшафтных ди-
зайнеров и архи-
текторов из Испа-
нии, Италии, Вели-
кобритании, Голландии, Ки-
тая, Уругвая, Республики Бела-
русь и других стран. По 
14 адресам «пропишутся» ори-
гинальные цветники и компо-
зиции от авторов из ближнего 
и дальнего зарубежья.

— Прием заявок стартовал 
в феврале, а проекты участни-
ков можно будет увидеть 
в Москве в конце августа, — 
сказал руководитель Департа-
мента торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк (на 
фото). — В этом году финал 
конкурса приурочен ко Дню 

города. 
К примеру, в самом 
сердце столицы, на 
площади Револю-
ции, откроется нео-
бычная фестиваль-
ная площадка, по-
священная крым-
ским розам: для ее 
оформления будет 

использовано более четырех 
тысяч розовых кустов. 
Два сада представят авторы из 
Грузии. А ландшафтные ди-
зайнеры из Великобритании 
Питер Финк и Мэтью Чайлдс 
решили превратить весь Твер-

ской бульвар в настоящий 
детский город. На бульваре 
появятся цветники в форме 
гигантских человеческих сле-
дов, вырастут «волшебные» 
деревья. 
Во время «Цветочного джема» 
запланированы различные 
экскурсии, в рамках которых 
все желающие смогут ознако-
миться с многовековой исто-
рией московских парков, буль-
варов и скверов и изучить са-
мые актуальные веяния в садо-
вом искусстве. Новая серия из 
55 бесплатных экскурсий со-
ставлена так, чтобы гости не 
только открыли для себя са-
мые зеленые адреса москов-
ского центра, но и увидели но-
вые выставочные сады.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

КАК УКРАШАЮТ СТОЛИЦУ 
К ФЕСТИВАЛЮ ➔ СТР. 8

Молодому бизнесу 
дают дорогу
Вчера в Московской торгово-
промышленной палате 
по инициативе Молодежной 
гильдии состоялась конфе-
ренция «Москва — террито-
рия успеха», посвященная 
развитию малого бизнеса.

Москва как современный ме-
гаполис готова предоставлять 
все возможности для реализа-
ции бизнеса. Как рассказал 
«ВМ» начальник Департамен-
та информационной полити-
ки МТТП Николай Фигуров-
ский, сейчас для того, чтобы 
начать собственное дело, не 
обязательны ни огромный на-
чальный капитал, ни широ-
кие связи.
— Шанс добиться успеха име-
ет каждый, главные условия 
для этого — энергия и трудо-
любие, — добавляет он. — 
В конференции приняли уча-
стие более 100 молодых пред-

принимателей, которые реа-
лизовали свои проекты, опи-
раясь на возможности, предо-
ставляемые московским зако-
нодательством. Это и дизайн, 
и транспорт, и строительство, 
и торговля — все, на что реша-
ется малый бизнес. Налого-
вые каникулы, финансовые 
гарантии, гранты, кредиты 
и действия со стороны прави-
тельства Москвы создают мас-
штабную систему поддержки 
предпринимательства.
Модельер с ограниченными 
возможностями, владелец ма-
стерской по доработке старых 
советских мотоциклов — 
в столице реализуются самые 
смелые предприниматель-
ские проекты. Число субъек-
тов малого и среднего бизнеса 
в Москве в 2018 году уже на-
считывает 755 тысяч единиц.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера состоялось расширенное заседание коллегии Главного управления МВД 
России по Москве. Генерал-майор полиции Сергей Плохих сообщил, что за семь 
месяцев было выявлено почти девять тысяч преступлений.
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Быстрее, выше, точнее
На прошедшем в подмосковном Ала-
бине международном форуме «Ар-
мия-2018» были представлены самые 
современные отечественные разра-
ботки оборонной промышленности — 
как отечественной, так и мировой. Экс-
перты сходятся в том, что российская 
оборонка занимает лидирующие пози-
ции в мире в этой отрасли. 
Корреспонденты «Вечерней Москвы» 
посетили мероприятие и внимательно 
изучили все новинки. 
О наиболее выдающихся образцах воен-

ной техники читайте в спе-
циальном репортаже. ➔ СТР. 6

Биржевой индекс

+29°C
Ветер 2–4 м/с Давление 748 мм

Центр  +28

Бутово  +28

Внуково  +29

Жулебино  +27

Зеленоград  +28

Измайлово  +29

Кожухово  +29

Кузьминки  +27

Кунцево  +28

Лефортово  +29

Останкино  +28

Отрадное  +28

Печатники  +29

Тушино  +29

Троицк  +28

Хамовники  +27

Чертаново  +28

Шелепиха  +29

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

67,39

78,76

– 0,01

+0,53

$
€

67,55

78,98

+0,03

+0,10

ММВБ  2322,20

РТС 1083,29

Brent 76,99

DJIA 26 100,70

Nasdaq 7574,10

FTSE 7602,89

валютапогода

человек составил пассажиропоток аэро-
портов Московского авиационного узла 
в январе-июле этого года. Объемы грузо-
перевозок за этот период составили около 
275,9 тысячи тонн.

цифра

53 748 806

достижение

Организаторы москов-
ского международного 
форума «Город образо-
вания», который пройдет 
в столице с 30 августа 
по 2 сентября, ожидают 
свыше 100 тысяч посети-
телей. Об этом вчера со-
общил замглавы Депар-
тамента образования 
столицы Александр 
Молотков. 
На мероприятии выступят 
около 500 российских 
и международных экс-
пертов более чем 
из 50 стран. Свыше 
80 компаний покажут по-
сетителям, какой вклад 
они внесли в развитие 
образовательной среды 
столицы.
— Форум «Город образо-
вания» привлекает вни-
мание не только Москвы, 
но и других городов на-
шей огромной страны, 
а также многих зарубеж-
ных коллег-преподава-
телей, — отметил Алек-
сандр Молотков. 
Посетители «Города об-
разования» смогут по-
знакомиться с практикой 
применения самых со-
временных технологий 
в столичных школах, 
опробуют новейшее обо-
рудование и получат ак-
туальную информацию 
об инновационных трен-
дах образовательного 
процесса Москвы.

Форум соберет 
экспертов

Спрос на русскую 
культуру огромен

Проект «Русские сезоны» может приобрести статус 
легендарного. Редко итальянскому зрителю пред-
лагали настолько богатую панораму культурной 
жизни какой бы то ни было страны. Я пытался охва-

тить взглядом всю программу мероприятий, которые уже 
прошли и которым еще только предстоит состояться, и не 
мог найти, где же она заканчивается. 
Какие из этого можно сделать выводы? Во-первых, спрос 
на российскую культуру в Италии огромен, и предела ему 
нет. Зрителю можно предлагать мероприятия до бесконеч-
ности. Причем интерес итальянцев к российской культуре 
носит универсальный характер, им интересны буквально 
любые ее аспекты. И второй вывод в том, что богатство 
и успех подобных проектов демонстрируют важность куль-
турной дипломатии в поддержании последовательности 
и положительной динамики в отношениях двух стран. Они 
никогда не прерывались, даже в сложные моменты. Доста-
точно вспомнить легендарное турне «Ла Скала», который 
стал первым западным театром, кто провел турне в Мо-
скве. Это было в 1964 году. 
К сожалению, в связи со 
сложностями, которые на 
сегодняшний день суще-
ствуют в мировой полити-
ке, Россия зачастую изо-
бражается в карикатурной 
манере, с искажениями. 
Это не позволяет отдать 
должное подлинному поло-
жению вещей и истинному 
образу этой страны. Полагаю, что в таких условиях пра-
вильно делать ставку на культуру, это позволит показать 
истинное лицо России такому дружескому народу, как 
итальянский, и общественному мнению во всем мире.
В настоящее время в вашей стране проходят важные куль-
турные мероприятия. К примеру, тем, кто еще не успел 
посетить выставку «От Тьеполо до Каналетто и Гварди» 
в Государственном музее имени Пушкина, советую это 
сделать. Всего за месяц 60 тысяч москвичей отстояли оче-
реди, чтобы увидеть 57 уникальных работ венецианских 
мастеров ХVIII века. А с 6 сентября по 13 января 2019 года 
в Музеях Московского Кремля пройдет крупнейшая 
в истории ретроспектива ювелирных изделий одной из-
вестной итальянской компании. Публика увидит поряд-
ка 500 изделий, которые продемонстрируют высокое ма-
стерство ювелиров и расскажут об эволюции вкусов 
и традиций за более чем 100-летнюю историю фирмы. 

ДРУГИЕ НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ ➔ СТР. 5

ПАСКУАЛЕ 
К. ТЕРРАЧЧАНО
ПОСОЛ ИТАЛИИ 
В РОССИИ

первый микрофон

Вчера посол Италии в России Паскуале К. Террач-
чано проанонсировал главные события междуна-
родного культурного проекта «Русские сезоны», 
который пройдет этой осенью в его родной стране.Учителя готовы на отлично 

Школа № 1535 возглавила городской рейтинг 

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

день мэра выборы адресная критика

Сергей Собянин открыл 
скейт-парк и скалодром 
в парке на северо-западе 
столицы  ➔ СТР. 2

Наблюдатели, которые будут 
работать на избирательных 
участках 9 сентября, приступили 
к обучению  ➔ СТР. 2

Управа спешит на помощь. 
Местные власти оперативно 
реагируют на критические 
замечания горожан  ➔ СТР. 7

Вчера 14:51 Директор школы № 1535, занявшей первую строчку рейтинга вклада школ в качественное образование, Сергей Сехин (крайний справа в первом ряду) 
и трудовой коллектив готовы к началу учебного года и новым достижениям

 МНЕНИЯ ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ 
ВМ О СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЕ 
И ОБРАЗОВАНИИ ➔ СТР. 3
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Сергей Собянин открыл 
два обновленных парка

Три поколения москвичей
Свыше 83 гектаров просто-
ра — здесь можно гулять, лю-
боваться рекой Раменка, про-
водить время у двух прудов, 
назначать встречи в центре, 
где сходятся основные аллеи 
и расположена композиция 
«Ладошки». Кстати, главный 
символ парка в ходе благо-
устройства приобрел симпа-
тичную подсветку. Сам парк 
многие годы является излюб-
ленным местом отдыха го-
рожан. 
— Парк 50-летия Октября хо-
рошо служит уже трем поко-
лениям москвичей, — сказал 
Сергей Собянин. — Дети, ко-
торые играли в нем в конце 
60-х годов, теперь приводят 
сюда внуков. Однако сегодня 

москвичи предъявляют к пар-
кам совсем другие требова-
ния, чем полвека назад. Поэ-
тому мы провели комплекс-
ное благоустройство парка 
50-летия Октября на новом 
качественном уровне.
Теперь по качеству он не усту-
пает, а во многом и превосхо-
дит лучшие мировые образцы 
городских парков.
После реконструкции в парке 
обустроены две площадки для 
выгула собак, появилось свы-
ше 1200 опор освещения, вы-
сажено 338 деревьев и 5,7 ты-
сячи кустарников, разбиты 
газоны и цветники. Появи-
лась здесь и дюжина новых па-
вильонов, где располагаются 
администрации, кафе, дет-
ский игровой клуб, четыре 

пункта проката, по два пункта 
питания и павильона в зоне 
коворкинга, есть тут и шах-
матная беседка.
— Мы старались, — сказал 
мэр.
Реализация проекта комплекс-
ного благоустройства парка 
50-летия Октября позволила 
создать общественное про-
странство нового качествен-
ного уровня для 200 тысяч мо-
сквичей — жителей районов 
Проспект Вернадского и Ра-
менки.
А еще Татьяна Зорина задала 
вопрос — «можно ли ускорить 
программу реновации жил-
фонда?»
— Относительно недавно 
принят закон, сейчас разраба-
тываем проекты планировок 

районов, в конце этого — на-
чале следующего годов обсу-
дим их. После этого будем 
знать, кого и куда будем пере-
селять, — отметил Сергей Со-
бянин. 

Больше спортивных 
площадок
Во вторник, 28 августа, мэр 
Москвы Сергей Собянин от-
крыл ландшафтный парк «Ми-
тино» после проведения ком-
плексного благоустройства.
— Почти 20 лет назад эта тер-
ритория больше походила на 
свалку, — вспоминает мест-
ная жительница Зинаида Жу-
кова. — За прошедшее время 
видели, как район менялся. 
Появилась школа, строятся 
храмы, дома, есть крупней-
ший парк Москвы. А за два 
года он преобразился до неуз-
наваемости. 
Сергей Собянин поздравил 
жителей с окончанием работ 
по благоустройству. Теперь 
здесь есть девять спортивных 
площадок: скейтпарк, зона 
с тренажерами, площадки для 
игры в стритбол, пляжный во-
лейбол, баскетбол и мини-
футбол, теннисный корт. 
— Завершено благоустрой-
ство ландшафтного парка 
«Митино» — большой зеле-
ной территории среди огром-
ного жилого района с населе-
нием почти 200 тысяч чело-
век. Поздравляю жителей Ми-
тино с этим прекрасным со-
бытием в жизни района, — 
сказал мэр. Кстати, он проин-
спектировал выполненные 
работы за рулем электрокара. 

Бесплатный электробус
Вчера же на заседании прези-
диума правительства Москвы 
Сергеем Собяниным было 
принято решение, что новый 
вид городского транспорта — 
электробусы — выйдут на ли-
нии уже 1 сентября. Первый 
месяц горожане смогут прока-
титься на нем совершенно 
бесплатно. Планируется, что 
первый электробус будет кур-
сировать по маршруту трол-
лейбуса № 73 «6-й микрорай-
он Бибирева» — «ВДНХ (юж-
ный вестибюль)». До конца 
года планируется запустить 
шесть маршрутов, которые 
проходят через 22 столичных 
района. Они заменят пять 
троллейбусов и один автобус.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 12:44 Мэр Москвы Сергей Собянин вместе с Варварой Федотовой (слева внизу), Машей Сорокиной, Рами Саид-Абдулгани 
и Мишей Зайцевым (слева направо) открыли парк 50-летия Октября после реконструкции

Вчера 11:19 Глава отдела по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства 
управы района Чертаново Центральное Ольга Долгова на крыше дома, уже готового к зиме

Наблюдение за выборами требует 
особой ответственности

Вчера наблюдатели, которые 
будут работать на загород-
ных избирательных участках 
во время выборов мэра 
Москвы, приступили к обу-
чению.

Всего в корпус наблюдателей 
записалось 4908 человек — 
это на тысячу больше, чем не-
обходимо для полного покры-
тия участковых избиратель-

ных участков. Остальные во-
лонтеры, прошедшие обуче-
ние в Общественном штабе по 
наблюдению за выборами, 
вой дут в резерв. 
— Наблюдение будем вести на 
3810 участках. На президент-
ских выборах корпус наблюда-
телей работал на 97 процентах 
участковых избирательных 
комиссий. Уверен, что на вы-
борах мэра эта цифра будет не 

меньше, — отметил замести-
тель председателя Общест-
венного штаба по наблюде-
нию за выборами, председа-
тель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников. 
У наблюдателей на «дачных» 
участках особая миссия. Поэ-
тому и обучение они проходят 
особое. 
— Сложность в том, что на за-
городных участках нет основ-
ного списка избирателей, 
и прикрепляются туда люди 
лишь через «мобильного из-
бирателя», — пояснил член 
рабочей группы Мосгориз-
биркома по образованию из-
бирательных участков за пре-
делами территории Москвы, 
сопредседатель движения 
в защиту прав избирателей 
«Голос» Григорий Мелько-
ньянц.
По его словам, «дачные» на-
блюдатели — самые стойкие 
из всего корпуса, ведь в день 
выборов им придется про-
снуться раньше всех, уехать 
далеко за город на модульный 
избирательный участок, где 
они будут работать вплоть до 
22 часов, а после этого им еще 
предстоит добраться до дома. 
Мельконьянц подчеркнул, что 
помимо того, что эти наблю-
датели самые стойкие, они 
еще и самые ответственные. 
На обучении наблюдателям 
не только разъясняют законо-
дательную базу, но и показы-
вают видеоролики, снятые 
в разных регионах. В этих ро-
ликах демонстрируются кон-
фликтные ситуации и несты-

ковки, к которым наблюдате-
ли должны быть готовы.
Напомним: в Общественную 
палату Москвы поступили 
18 тысяч обращений от граж-
дан с просьбой организовать 
участки и установить урны для 
голосования в садовых товари-
ществах, потому что в день вы-
боров они будут на даче. «Заго-
родные» наблюдатели отпра-
вятся в четыре региона — Мо-
сковскую, Тульскую, Калуж-
скую и Владимирскую обла-
сти. Места для голосования 
оборудуют видеокамерами.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

27 августа 20:54 Наблюдатель от Общественного штаба 
по наблюдению за выборами Таисия Иванюк к 9 сентября 
полностью готова

Эксперимент. Пешеходный 
переход сделали выпуклым

Тысячи горожан уже сделали 
бесплатные прививки от гриппа

Вчера на улице Керченская 
у дома № 2 установили при-
поднятый пешеходный пе-
реход. Он позволит обеспе-
чить безопасность и снизит 
неудобства для пассажиров 
транспортных средств.

Место было выбрано не слу-
чайно — рядом находятся око-
ло десяти общеобразователь-
ных и дошкольных учреж-
дений.
— Новый пешеходный пере-
ход мы устанавливаем в каче-
стве эксперимента. Как он 
себя проявит, покажет время. 
Если конструкция себя заре-
комендует, мы установим 
больше таких переходов, — 
пояснил руководитель дирек-
ции по строительству и экс-
плуатации на улично-дорож-

ной сети Центра организации 
дорожного движения прави-
тельства Москвы Андрей 
Алексеев.
Такие переходы уже создава-
ли в столице. В центре города 
они были выполнены из брус-
чатки. Этот переход сделан из 
резиновой смеси, его можно 
очень быстро установить 
практически в любом месте.
По словам Андрея Алексеева, 
ЦОДД регулярно проводит 
различные мероприятия по 
повышению безопасности на 
дорогах.
— За последние два года в го-
роде было установлено и ре-
конструировано более 300 
све тофоров, — добавил Ан-
дрей Алексеев.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

Вчера в Департаменте здра-
воохранения подвели пред-
варительные итоги первой 
недели акции по вакцинации 
жителей столицы. По дан-
ным ведомства, около 25 ты-
сяч горожан уже привились 
в мобильных пунктах.

Мобильные пункты располо-
жены возле метро, станций 
МЦК и центров госуслуг. Мас-
штабная акция по бесплатной 
вакцинации стартовала 20 ав-
густа и продлится по 28 октя-
бря. По городу дежурит более 
сотни мобильных бригад с ме-

диками. Пункты работают 
ежедневно. Привиться от 
гриппа могут все желающие 
россияне, достигшие совер-
шеннолетия. Нужно показать 
паспорт и подписать согласие.
— В торговых центрах, кото-
рые в этом году впервые уча-
ствуют в кампании, за первые 
выходные прививку сделали 
почти 800 человек, — сказал 
глава Департамента здравоох-
ранения Алексей Хрипун. 
Вакцинация в поликлиниках 
продлится до 6 ноября.
ТАТЬЯНА МЫСОВА
edit@vm.ru

Участок Калининско-
Солнцевской линии метро готов

Город строит поликлиники 
и подстанции скорой помощи

Экскурсии и мастер-классы 
пройдут на производстве

Вчера прошли финальные тестовые испытания нового 
участка Калининско-Солнцевской линии метро от станции 
«Раменки» до станции «Рассказовка».
— Тестовый поезд прошел всю дистанцию и подтвердил го-
товность новых тоннелей, станций и систем к приему пасса-
жиров, — рассказали в пресс-службе комплекса градострои-
тельной политики и строительства Москвы.
С открытием нового участка для одного миллиона жителей 
столицы поездки до центра города на метро станут быстрее.

В Новой Москве построят больше десяти объектов здравоох-
ранения. Об этом вчера сообщил глава Департамента разви-
тия новых территорий столицы Владимир Жидкин.
— Помимо медицинского кластера «Новомосковский» 
в Коммунарке в ТиНАО к 2021 году появятся девять поликли-
ник и две подстанции скорой медицинской помощи в посе-
лениях Московский и Киевское, — уточнил он.
По его словам, строительство большинства объектов профи-
нансировано из бюджета. А к 2035 году количество поликли-
ник и подстанций скорой помощи в ТиНАО вырастет до 125.

Завтра стартует акция «День без турникетов». Ожидается, 
что в ней примут участие более 15 тысяч жителей столицы.
— «День без турникетов» уже стал настоящим брендом сто-
лицы, — сказала заммэра Москвы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-земельных отношений На-
талья Сергунина. — В нем принимают участие целыми се-
мьями.
Как уточнили в Департаменте науки, промышленной поли-
тики и предпринимательства Москвы, свои двери для горо-
жан откроют более 50 предприятий столицы и области.

новости 
правительства
C НАТАЛЬЕЙ ТРОСТЬЯНСКОЙ

процентов обу-
ченных наблюда-
телей составят ре-
зерв. В случае не-
выхода основного 
наблюдателя 
на пост, «резер-
вист» его под-
менит. 

цифра
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Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
сразу два парка 
после рекон-
струкции, а так-
же объявил, что 
уже с 1 сентября 
в городе появит-
ся новый вид 
транспорта —  
электробусы.

день мэра

Столичные дома готовы 
к грядущим зимним холодам
ПАО «МОЭК» завершает под-
готовку к зимнему отопи-
тельному сезону. Гидравли-
ческие испытания тепловых 
сетей подошли к концу 
25 августа. Вчера корреспон-
дент «ВМ» осмотрела один 
из столичных домов, кото-
рый обновили в рамках под-
готовки к зиме.

Дом показала начальник отде-
ла по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и благо-
устройства управы района 
Чертаново Центральное Ольга 
Долгова. На Днепропетров-
ской улице, 13, находится па-
нельная многоэтажка. Столич-
ные коммунальщики узнали, 
утеплены ли подъезды, прове-
рили тепловую изоляцию тру-
бопроводов и провели другие 
работы. 
Весь летний сезон система те-
плоснабжения в столичных 
домах заполнена водой, что-
бы избежать таких неприят-
ностей, как разгерметизация 
и коррозия металлических де-
талей системы. Поэтому 
в рамках подготовки к зиме 
специалисты сливают ее и за-
ливают в систему новую. 
Кстати, в доме на Днепропе-
тровской улице помимо под-
готовки к зиме коммунальщи-
ки также провели капиталь-
ный ремонт. На это им пона-
добилось два года.
— В рамках региональной 
программы капремонта об-

щего имущества столицы вы-
полнен ремонт фасада — об-
новились межпанельные 
швы, заменили экраны 
и кровлю, отремонтировали 
и покрасили цоколь, а также 
провели капремонт внутридо-
мовых систем, центрального, 
горячего и холодного отопле-
ния, канализации, — расска-
зала Ольга Долгих.
Всего в районе Чертаново 
Центральное к зиме уже гото-
вы 177 домов.
Коммунальные службы Мо-
сквы за летний период проде-
лали большую работу, чтобы 
подготовить столичные дома 
к зимним морозам. 
К зиме уже подготовлены 
15,7 тысячи километров те-
плосетей, из них 7,9 тысячи 
километров — магистраль-
ные, а еще 7,8 тысячи — разво-
дящих сетей, согревающих 
свыше 70 тысяч зданий, в том 
числе 33 тысячи жилых домов.
Подготовку к зимнему сезону 
в этом году провели с учетом 
чемпионата мира по футболу, 
который проходил с 14 июня 
по 15 июля. График ежегодно-
го отключения горячего водо-
снабжения коммунальщики 
вынуждены были отодвинуть, 
чтобы спортивную и гости-
ничную инфраструктуру сто-
лицы обеспечить всеми удоб-
ствами.
Кстати, 16 августа мэр Мо-
сквы Сергей Собянин посетил 
новое Центральное диспет-

черское управление ПАО 
«МОЭК». Отсюда теперь осу-
ществляется управление объ-
ектами теплоснабжения всей 
столицы. А раньше это проис-
ходило разрозненно. В ходе 
осмотра нового центрального 
управления глава города 
встретился с трудовым кол-
лективом компании, ответил 
на вопросы сотрудников 
и вручил правительственные 
награды ряду специалистов-
теплоэнергетиков. 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

ВЛАДИМИР МИХЕЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЧЕРТАНОВО 
ЦЕНТРАЛЬНОЕ 
Все дома в нашем районе про-
верены и подготовлены к зим-
нему отопительному сезону. 
Работы сданы в положенный 
срок ПАО «МОЭК» — компа-
нии, «поставляющей» тепло 
в наши дома, и Мосжилин-
спекции. Та, в свою очередь, 
проверяет не только готов-
ность домов к зиме, но и мно-
гое другое: закрыт ли тепло-
вой контур, не разбиты ли 
стекла, не сломаны ли двери 
и окна, а также готова ли к мо-
розам кровля — нет ли в доме 
протечек, нет ли нарушений 
эксплуатации крыши. Также 
проводятся проверка готов-
ности подвалов и другие ра-
боты. 
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Образовательный 
знак качества

Возраст 
непослушания

За последние годы нами была пройдена огромная 
дистанция. Если подводить итоги, то первое, что 
бросается в глаза, — это совершенно объективные 
результаты повышения качества образования, ко-

торые подтверждаются сразу несколькими весьма впе-
чатляющими показателями. Во-первых, это количество 
ребят, набравших высокие баллы на ЕГЭ. Москва, вне вся-
кого сомнения, здесь абсолютный лидер среди всех 
остальных городов России. Департамент образования го-
рода Москвы самостоятельно проводил сравнение, сум-
мируя результаты тех четырех субъектов, которые следу-
ют в рейтинге за столицей. Работники ведомства сравни-
вали эти результаты по численности населения, по каче-
ству образования. Даже суммарно эти субъекты серьезно 
уступают тем достижениям, которые демонстрируют 
наши московские ученики. Во-вторых, доля призеров 
и победителей Всероссийской олимпиады школьников. 
За последние годы мы видим здесь серьезный рост. Тут 

даже впору говорить, что 
столице стоит остановить-
ся, чтобы оставить хоть 
какой-то шанс другим ре-
гионам. В-третьих, это ре-
зультаты независимых 
международных исследо-
ваний, таких как PISA, 
PIRLS и TIMSS. Наши девя-
тиклассники в шестерке 
лучших, а четвероклассни-

ки и вовсе занимают первое место в мире. И ключевой 
вывод — в Москве минимальный разрыв между школами, 
поскольку, например, школ, подготовивших победителей 
и призеров олимпиад, в этом году 224. Всего же в столице 
порядка 600 общеобразовательных учреждений. Это пре-
жде всего говорит о доступности образования высокого 
качества для всех. 
На уровень образования повлияло и масштабное обнов-
ление самих школ. Я имею в виду материально-техниче-
скую базу. Проведены капитальные и косметические ре-
монты, построено 80 новых зданий для учреждений обра-
зования. Все они оснащены по последнему слову техники. 
Кстати, в этом году завершается оснащение московских 
школ оборудованием в рамках проекта «Московская 
электронная школа». Это и интерактивные панели, 
и планшеты, и ноутбуки, и точки доступа к беспроводно-
му интернету. 
Кроме того, система образования стала гораздо шире, не-
жели просто школьные уроки. Образовательные учреж-
дения широко взаимодействуют с университетами, кол-
леджами, музеями, технопарками, наукоемкими произ-
водствами. Город стал более открытым для школьников. 
Это все то, что является реальностью столичных образо-
вательных учреждений, и это уже позволило нашей си-
стеме образования стать лучшей в России. Теперь же мы 
претендуем на звание лучшего образования в мире. Уве-
рен, в ближайшем будущем это вполне осуществимо. 

Столичные парламентарии будут настаивать на уве-
личении штрафов для родителей подростков-заце-
перов. Сумма выплат составит до двух с половиной 
тысяч рублей.

Сейчас я снимаю квартиру у семьи, воспитывающей де-
вочку-подростка, идеально подпадающую под категорию 
«проблемная». Ей купили третий за последний год айфон 
просто потому, что предыдущие два она разбила. По утрам 
она опаздывает в школу, а родители не знают, что ответить 
на гневные звонки классного руководителя. Ну невдомек 
им, что дочь по утрам собирает у себя на кухне соседских 
подружек и, не замечая времени, смотрит видео в интер-
нете. А по вечерам на вопросы о позднем возвращении до-
мой оправдывается тем, что заболталась со знакомыми. 

И сколько бы на нее ни ора-
ли, сколько бы ее ни остав-
ляли без карманных денег, 
сколько бы ни грозили ли-
шить интернета, эффекта 
хватает на три дня. 
К чему вся эта история? 
К тому, что штрафы за заце-
пинг платят не подростки, 
а их родители. Да, если 
придется заплатить боль-

ше, количество издаваемых во время воспитательной бе-
седы децибел несколько повысится. Но у подростков нет 
ощущения денег, они их не зарабатывают. А потому и чув-
ства вины у них от подобных мер не возникнет. 
А вот обратная реакция — вероятно. Какой плод самый 
сладкий? Правильно, запретный. И если ребенок пошел 
скакать по крышам электричек, значит, нарушение пра-
вил его уже привлекает. А что штрафы? Ну, поорут родите-
ли, может быть, ремня вложат. Так я вообще из дома сбегу! 
Проблемных подростков не наказывать нужно. Их нужно 
занимать. Причем так, чтобы вечером, возвращаясь до-
мой, у них была одна мысль: доползти до постели и поско-
рее лечь спать. Секция по скалолазанию, студия бальных 
танцев, музыкальная школа, волонтерство, репетитор по 
китайскому… И важно выбрать то, что ребенку будет ин-
тересно! Чтобы он пошел туда сам! Чтобы он сам сказал 
сумасшедшим друзьям-зацеперам: «Без меня!» 
Все родители почему-то трясутся за своих чад в младенче-
стве (вдруг чего проглотит!), в возрасте лет семи (вдруг из 
школы не доберется)… Малыш живет на инстинктах, что 
ему природа подскажет, что и как правильно. Первокласс-
ника никто никогда в ту пресловутую «плохую компанию» 
тащить не будет, главное — чтоб не разговаривал с незна-
комцами. Вот когда действительно ребенка нужно дер-
жать на контроле, так это в том возрасте, который амери-
канцы называют teenage — с 13 до 19. Потому что там все 
соблазны. Потому что там уже вроде бы взрослый. И един-
ственный способ уберечь подростка от подобного — сде-
лать так, чтобы на это попросту не осталось времени. 

АНТОН МОЛЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ

достижения

ЕВГЕНИЯ 
СТОГОВА
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

острая тема

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Лекарство 
от комплексов

Двоечник тоже человек

Мне «повезло»: с первого по шестой класс я провел 
в одной из самых-самых школ столицы. Тогда, 
в середине 80-х, меня окружали мальчики с фа-
милиями маршалов Победы и девочки — внучки 

членов ЦК КПСС и коллегии КГБ.
Наверное, именно с нашей (и еще пары таких же в Мо-
скве) школы началось отступление от единой формы. 
Помните? Девочки в коричневых платьях с белыми или 
черными передниками, мальчики — в синих брюках 
и куртках. Детям, а тем более подросткам, необходимо 
выделиться, это естественное стремление. И от толщины 
кошелька родителей оно не зависит. Указ Совмина СССР 
о единой форме оставил нам мало места… 
В нашей школе фетишем были кроссовки. Кто не жил 
в годы Союза, тот не понимает ценности настоящих 
Adidas, Reebok и Nike. Мои одноклассники проводили лето 
у родителей — в странах СЭВ и Варшавского договора, где 
свободно продавались жвачка, майки с Микки-Маусом 
и настоящие кроссовки. 
Когда они возвращались, 
начинался торг за ценно-
сти. Кроссовки могли быть 
куплены, обменяны, отби-
ты в драке, да просто «отжа-
ты» хулиганами класса.
К 1990 году обязательность 
полного школьного костю-
ма как-то сама сошла на 
нет. И родилась зависть. Не 
каждый мог «стильно» одеться для похода в школу — ведь 
все, кроме пока еще носимого синего пиджака, должно 
было быть модным! Тогда многие поняли, чем была хоро-
ша единая школьная форма: она стирала различия между 
мальчиком из рабочей семьи и дочкой министра.
Уверен, нечто подобное было — и остается — в каждой 
школе страны: в классе всегда найдется сынок или дочка 
скоробогатея, щеголяющий (-ая) дорогими нарядами, ко-
торые не по карману абсолютному большинству родите-
лей. Знаю случаи, когда стремление обзавестись дороги-
ми вещами толкало подростков на тяжкие преступления. 
Некоторым повезло на первый раз отделаться условным 
сроком. Другим нет.
Школьная форма, которую в 1918 году отменили как «на-
следие царско-полицейского режима», а в 1949-м верну-
ли, была нам нужна. Я четко понимаю это сейчас. Она дис-
циплинирует, заставляет думать об учебе, не дает родить-
ся подростковым комплексам и зависти. Форма — при-
знак «правильной», цельной школы. И еще одно… Школь-
ная форма, как ни странно, постепенно приучает видеть 
подлинную красоту человека. И уж конечно, ничуть 
не мешает возникающим подростковым романам.

Возможно, современное продвинутое общество меня не поймет, но, по-
моему, школа становится бездушной. Это стало как-то особенно очевид-
но. Недавно специалисты Рособрнадзора озвучили идею, еще больше 
обес человечивающую среднее образование. Казалось бы, ну куда еще: 

и без того учителя школы ХХI века все больше функционеры, зараженные виру-
сом выполнения модных образовательных программ, — галочки, баллы, тесты, 
и ни секунды лишней на освоение учениками темы — ровно столько, сколько 
прописано именитым автором методологии, галопом по Европам. Время не сто-
ит на месте, современные дети — почти что компьютеры! 
Ан нет, обездушиваться есть куда. В Рособрнадзоре придумали, что оценивать 
результаты ЕГЭ будет робот. Не только тестовую часть, но и ту — с развернуты-
ми ответами, которую сейчас проверяют педагоги. Прогресс не стоит на месте, 
объяснили чиновники от образования, а значит, человека, по закону жанра, 
должен вытеснить искусственный интеллект — так в фантастическом кино 
всегда бывает. К счастью, воплотить планы теоретики образования будущего 
планируют к 2030 году. К этому времени, думается, школа окончательно поте-
ряет человеческое лицо. Эх, Вася, твое счастье, что ты давно вышел из-за парты. 
С роботом тягаться — это не Людмиле Ивановне голову морочить. 
Кто такой Вася? Учился со мной в одном классе. Классический двоечник. Теперь 
таких не делают. Переползал из класса в класс исключительно благодаря широ-

кой душе классухи. Женщина она была мягкая 
и жалостливая. Всегда могла войти в положение 
и нарисовать Васе три с минусом, уходящим 
в бесконечность. Авансом. В надежде на то, что 
завтра Вася выучит урок. Но Вася надежд Людми-
лы Ивановны не оправдывал никогда. В мальчи-
шеском туалете бачки побить мог, с лестницы од-
нокласснику на спину сигануть тоже, поджечь 
дымовуху, череп в школу притащить кошачий — 
всегда пожалуйста, а с уроками отношения у Васи 
не складывались. Не сходились они характерами. 

Все учителя в школе знали: Васиной учебе не благоприятствует семейная обста-
новка. Двоек для него не жалели, но не перебарщивали: все-таки папа у Васи не 
то чтобы силен в математике, а наоборот, был человеком психически ненадеж-
ным, мало ли что. 
Беседовала Людмила Ивановна с Васей по душам, внушала умное-доброе-веч-
ное, после уроков вдалбливала педагогическими молоточками в буйную Васи-
ну голову знания. Что-то в ней даже задерживалось ненадолго. А в девятом клас-
се учителя выдали Васе аттестат и, перекрестившись, выпустили его во взрос-
лую жизнь. Он, конечно, там в тюрьме для порядка посидел (поддержал, как го-
ворится, реноме), но потом-то стал человеком. Работа, семья и только хорошие 
воспоминания о школе и учителях. А что бы с ним, балбесом, было, если б педа-
гоги, как сейчас, мыслили больше тестами и показателями, а оценки ему по всей 
строгости выставлял бы робот. Вылетел бы Вася из школы еще первоклассни-
ком, как бесперспективный и портящий рейтинг класса элемент. Современный 
учитель новой формации с ним по душам говорить бы не стал. Не успеваешь за 
остальными — извини-подвинься. Мама-папа захотят, репетиторов десяток 
наймут, подтянут, а нет — лишний ты, Вася, на этом празднике жизни. 
Возможно, прогресс настолько сильно раскрутил маховик времени, что учите-
лям с Васями больше некогда говорить по душам. Каждая минута у них на счету. 
А может быть, уже и не хочется. Время не то.

ОКСАНА 
КРУЧЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ностальгия

Шаг в дивный 
новый мир 

Одно из самых неприятных воспоминаний из моего 
опыта школьной жизни — форма. Эта пытка дли-
лась пять лет — с пятого по девятый класс. До четвер-
того все ходили кто в чем хочет, а в экстернате, в ко-

торый я в итоге перевелся, на это просто никто не обращал 
внимание — главное, чтобы учились хорошо. Поэтому при 
первой же возможности пиджак с брюками были отправ-
лены в дальний угол, уступив место комфортным джин-
сам, футболкам и рубашкам с коротким рукавом.
Побывав, следуя уже профессиональному долгу, не в од-
ной школе, я с грустью обнаружил, что образовательные 
учреждения со свободной формой одежды, как минимум 
в Москве, фактически прекратили существовать. Если та-
кие и можно встретить, то скорее в частном заведении. 
И шествуют по коридорам совершенно не отличающиеся 
друг от друга мальчики в тесных пиджачках и девочки 
в страшненьких платьицах.
Сторонники школьной 
формы, несомненно, ска-
жут, что все это имеет стро-
го воспитательную функ-
цию. Дескать, дисциплина 
сразу вырастает, чувство 
плеча появляется, да и ре-
бята из семей побогаче не 
выделяются на фоне своих 
сверстников. Доля истины 
в этом есть. Но только когда глядишь на толпы одинако-
вых школьников, из головы никак не уходят противные 
мысли о том, что такое уже где-то было. Наверняка ведь 
каждый образованный человек читал «1984» Джорджа 
Оруэлла и «О дивный новый мир» Олдоса Хаксли. Однако 
есть еще один антиутопический роман, фактически пред-
восхитивший признанных мэтров, — «Мы» Евгения Замя-
тина, написанный аж в 1920 году и впервые изданный 
только через семь лет. В нем жители Единого государ-
ства — «нумера» — не имели имен, только число-буквен-
ные идентификаторы, носили одинаковую одежду «юни-
фу» и гладко брили головы, становясь до безобразия похо-
жими между собой.
Разумеется, наше общество еще очень далеко от подоб-
ных идей, да и вряд ли когда-нибудь к ним придет. И тем 
не менее единая форма, носимая с малых лет, все равно 
оказывает серьезное давление на психику ребенка, по-
немногу убивая в нем индивидуальность и страсть к са-
мовыражению. О чем говорить, если даже японские 
школьники, которые чуть ли не с младенчества растут 
в культуре повального коллективизма, попав в школу, 
всеми силами стараются изменить форму своего учреж-
дения под себя, чтобы хоть как-то выделиться.

Редактор страницы АННА МОСКОВКИНА edit@vm.ru

цитата

Школа составляет 
громадную силу, опреде-
ляющую быт и судьбу на-
родов и государства, смо-
тря по основным предме-
там и по принципам, 
вложенным в систему 
школьного образования. 

ДМИТРИЙ МЕНДЕЛЕЕВ
ВЫДАЮЩИЙСЯ УЧЕНЫЙ, ХИМИК 18341907

баллов по ЕГЭ получил 
в этом году выпускник 
школы № 179 Руслан Са-
лимгареев. Поступая 
в МГУ, набрал 507 баллов.

цифра

400

1 СТОЛИЧНЫЕ ШКОЛЬНИКИ БЬЮТ РЕКОРДЫ НА МЕЖДУНАРОДНЫХ ОЛИМПИАДАХ

2 ЧТОБЫ ПРЕДОТВРАТИТЬ ПОДРОСТКОВЫЕ ПРАВОНАРУШЕНИЯ, НУЖНО ЗАНЯТЬ ДЕТЕЙ ДЕЛОМ

3 РОБОТЫ ПРИХОДЯТ НА СМЕНУ УЧИТЕЛЯМ, А ОБРАЗОВАНИЕ СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ БЕЗДУШНЫМ

4 ЕДИНАЯ ФОРМА ОДЕЖДЫ ДЛЯ УЧЕНИКОВ НЕ ПОЗВОЛЯЕТ ПРОЯВЛЯТЬ ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ

5 ОДИНАКОВЫЕ КОСТЮМЫ СТИРАЮТ СОЦИАЛЬНЫЕ ГРАНИ И НАСТРАИВАЮТ НА ОБУЧЕНИЕ

Развитие столичного образования 

По данным mos.ru

1

2

3
4

5

В преддверии начала нового учебного года снова 
возникают споры о повсеместном обязательном 
введении школьной формы в учебных заведениях. 
У этой инициативы есть как свои плюсы, так и ми-
нусы. И сегодня обо всех аспектах введения еди-
ного стандарта в одежде школьников рассуждают 
журналисты «ВМ», приводя свои доводы. 
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Красочные фантазии 
для любимого города

Эта выставка — уже 20-я по 
счету — с самого утра своего 
первого рабочего дня собрала 
несколько тысяч посетителей.
Перед открытием на улице 
выстроилась приличная оче-
редь из желающих успеть 
приобрести дефицитные 
и необходимые зеленые това-
ры. Однако ассортимент вы-
ставки очень широк. Хватит 
всего на всех и даже не в од-
ном экземпляре. 
Среди хороших устоявшихся 
здешних традиций: много-
численные мастер-классы 
и лекции лучших специали-
стов-агротехников и садово-
дов. Например, вчера участ-
ники и гости получили воз-
можность бесплатно обучить-
ся лозоплетению. Вероятно, 
многие захотят в ближайшем 
будущем украсить свои до-
машние интерьеры новыми 
кашпо и плетеными кресла-
ми. А кто-то даже задумается 
над созданием собственного 
бизнеса. Ждет участников вы-
ставки и обязательный кон-
курс «Мастерская плодоро-
дия». Лучшие достижения 
огородников-садоводов будут 
отмечены призами. Кстати, 
среди таких умельцев есть 
оригиналы, предпочитающие 
создавать настоящие огороды 
прямо на городских балконах.
Наряду с создателями дачных 
пейзажей выставку регулярно 
осаждают знатоки городского 
ландшафтного дизайна. Но-
винки цветоводов-селекцио-
неров уже вполне способны 
противостоять даже агрессив-
ной городской среде.
— Сегодня появилось также 
много экземпляров, которые 

легко переносят и настоящую 
русскую зиму, — порадова-
лась за растения садовод-лю-
битель Анна Абрамушкина. — 
Например, гортензия Пинк 
Даймонд — очень неприхот-
ливое растение. И, вместе 

с тем, красиво цветет — от бе-
лых кружевных кистей в нача-
ле поры цветения и до винно-
красных гроздей к концу лета. 
Столы, ящики, паллеты, эта-
жерки, одноразовые контей-
неры — все здесь заполнено 
цветной благоухающей про-
дукцией. Вот полюбившийся 
москвичам красноватый коле-

ус (похожий чем-то на крапи-
ву), а здесь кивают бутонами 
петуньи. И невозможно прой-
ти мимо, не восхитившись 
ароматом элегантного бело-
голового душистого табака. 
Все эти цветы вполне комфор-

тно себя чувствуют 
как на любимых 
москвичами дач-
ных участках, так 
и в городских цвет-
никах и на клумбах 
парков.
— Летники прижи-
ваются хорошо, 
долго и обильно 
цветут, — расска-
зала менеджер по 
продажам одного 
из крупнейших пи-
томников Москвы 

Екатерина Лысенкова. — 
Очень хороши клумбы из тра-
вянистых и кустарных много-
летников, таких как пузыре-
плодник, дерен, лилейник, 
астильба. 
А инженер ландшафтного ди-
зайна Ольга Вельчинская от-
метила некоторые недоработ-
ки озеленителей по формиро-

ванию кроны деревьев. Вот 
где точно требуются консуль-
тации специалистов.
— За нашими растениями 
в питомник обращаются и го-
родские службы озеленения, 
и посольства, — демонстри-
рует свою продукцию Ольга 
Вельчинская. 
Члены клуба «Цветоводы Мо-
сквы» предлагают на выстав-
ке лучшие сорта ирисов и пи-
онов. Но эти красавцы требу-
ют к себе внимания такого, 
как, например, в Ботаниче-
ском саду. Чем нежнее и боль-
ше лепестки у растений, тем 
больше полива им необходи-
мо. Кстати, этим летом, осо-
бенно жарким, нелегкие ис-
пытания пришлось пережить 
цветникам обычных город-
ских дворов. Цветоводы 
и простые москвичи отмети-
ли, как недоставало в послед-
ние месяцы дождичка из 
обычного резинового шланга 
мальвам, розам, ромашкам, 
украшающим околоподъезд-
ные территории. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

Вчера 11:35 Садовод-любитель Анна Абрамушкина точно знает, какие цветы нужно выращивать на подоконниках квартир, 
а какие лучше сажать на городских клумбах 

Вчера на ВДНХ 
открылась тра-
диционная 
для завершения 
летнего сезона 
выставка «Рос-
сийский садо-
вод и фермер». 
Достижения са-
доводов оказа-
лись полезны 
столице.

ИРИНА ЛАПШИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ВЫСТАВОЧНОГО 
ПРОЕКТА
Москва очень озеленилась, 
похорошела за последние го-
ды. Но по-прежнему недоста-
точно посадок многолетни-
ков. За правильно посажен-
ными многолетниками требу-
ется гораздо меньше ухода. 
Мы готовы городу оказывать 
всевозможную помощь: 
и в подборе растений, и кон-
сультациями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Москва — один из самых 
зеленых мегаполисов ми-
ра. В столице насчитыва-
ется около 600 озеленен-
ных территорий. Посеща-
емость парков и зон отды-
ха выросла почти в четыре 
раза, а уровень загряз-
ненности экологии сокра-
тился на 11 процентов.

кстати

благоустройство

Легенда № 17. 
Валерий Харламов

37 лет назад, ранним утром 
27 августа 1981 года, в авто-
мобильной катастрофе погиб 
легендарный хоккеист, 
игрок ЦСКА и сборной 
Советского Союза Валерий 
Харламов.

Трагедия случилась на 74-м 
километре Ленинградского 
шоссе по дороге в Москву. Ма-
шину, в которой находился 
Валерий Харламов вместе со 
своей супругой Ириной и ее 
двоюродным братом Сергеем, 
вынесло на встречную полосу, 
по которой мчался грузо-
вик… Столкновение было 
столь сильным, что шансов 
выжить ни у кого из находя-
щихся в «Волге» не было.
Всего этого могло и не слу-
читься... За несколько дней до 
старта Кубка Канады, когда 
игроки сборной паковали че-
моданы, наставник команды 
Виктор Васильевич Тихонов 
вызвал к себе Харламова и ска-
зал ему, что в Канаду он не ле-
тит… Как оказалось, причи-
ной такого решения тренера 
стало нарушение режима. 
«Помню, Валера вышел тогда 
из тренерской, зашел в разде-
валку, попрощался со всеми 
и уехал», — вспоминает еще 
один легендарный в прошлом 
хоккеист Вячеслав Фетисов.
Тот сезон (1981/82) для Вале-
рия Харламова должен был 
стать последним в его карье-
ре. Так он говорил, осознавая, 
что 33 года — предельный для 
спортсмена возраст. Сезон 
должен был начаться с Кубка 
Канады и очередной победы 
легендарной Красной маши-
ны. О трагедии Харламова 
хоккеисты узнали, находясь 
за океаном. И первое их жела-
ние было в срочном порядке 

вернуться в Москву. Но все же 
они решили продолжить вы-
ступление на турнире, выи-
грать его и посвятить эту по-
беду Валерию Харламову. 
В финале сборная СССР не 
оставила никаких шансов ка-
надцам, разгромив их со сче-
том 8:1.
«Авария с участием Валерия 
Харламова случилась не в пер-
вый раз. Когда Валерка в пер-
вый раз попал в аварию, не ве-
рилось, что он сможет выйти 
на свой высочайший уровень, 
который демонстрировал до 
дорожного происшествия. Но 
он всем тогда это пообещал 
и сдержал обещание. Первая 
авария для Валерия обошлась, 
а вот та, что случилась в конце 
лета 1981 года, обернулась 
трагедией», — рассказал дав-
ний партнер и друг «Легенды 
№ 17», известный в прошлом 
форвард ЦСКА и сборной 
СССР Борис Михайлов.
А вот что говорит еще один ле-
гендарный в прошлом хокке-
ист, лучший вратарь ХХ века 
по версии Международной 
федерации хоккея Владислав 
Третьяк.
— Мы начинали с Валерой 
еще в юношеской команде. 
Уже там он выделялся среди 
всех. Это был талант от Бога. 
Харламову удавалось бук-
вально все: и скоростной ма-
невр, и хитроумный пас, 
и меткий удар. И все это будто 
играючи — легко, изящно…
У места трагедии установлен 
памятный знак в виде клюш-
ки и 500-килограммовой мра-
морной шайбы с большой фо-
тографией и надписью: 
«Здесь погасла звезда русско-
го хоккея». Также на террито-
рии олимпийского комплекса 
«Лужники» установлен памят-
ник «Легенде № 17».
АЛЕКСАНДР ШАПИРО 
a.shapiro@vm.ru

Кандидат оценил качество развития медицины 
и обсудил с жителями их проблемы
Вчера кандидат на пост мэ-
ра Москвы от партии «Спра-
ведливая Россия» Илья 
Свиридов посетил Центр па-
тологии речи и нейрореаби-
литации.

В центре кандидат пообщал-
ся с персоналом.
— Сегодня мы посетили уни-
кальный Центр патологии 
речи и нейрореабилитации. 
Люди, которые попали в ава-
рию, или у них произошел 
инсульт, дети с проблемами 
речевых функций получают 
здесь лечение и помощь. Это 
уникальный центр в масшта-
бе страны и в мировом мас-
штабе, — сказал Свиридов.
При этом он подчеркнул, что 
все изменения, которые про-
исходят с медициной в Рос-
сии, отразились и на работе 
центра.
Так, количество дней нахож-
дения в стационаре сократи-

лось с 45 до 30 дней, при этом 
часть пациентов отправляет-
ся со стационарного лечения 
на дневное. 
Также Свиридов отметил, 
что в центре работают высо-
коквалифицированные со-
трудники, а услуги, которые 
предоставляет центр, очень 
важны для людей всех регио-
нов страны. 
В заключение он поблагода-
рил сотрудников учрежде-
ния за их работу.
— У меня находятся только 
самые хорошие слова для ра-
ботников центра. И здесь 
действительно предоставля-
ются уникальные услуги, — 
сказал кандидат.
Он включил центр в свою 
«Карту проблем Москвы» 
и пообещал взять его под 
свою опеку.
Ранее кандидат Илья Свири-
дов обсудил с жителями Се-
веро-Восточного админи-

стративного округа столицы 
вопрос сохранения моно-
рельсовой железной дороги.
— Монорельс — это экологи-
чески безопасная система, 
которая практически не соз-
дает шума для людей, кото-
рые живут вокруг. Поэтому 
это прекрасное техническое 
сооружение, которое, конеч-
но, нельзя уничтожать, а, на-
оборот, нужно развивать, — 
отметил Свиридов.
По его мнению, развитие 
именно таких технологий 
должно стать одной из прио-
ритетных задач в Москве. 
В качестве одного из вариан-
тов развития столичного мо-
норельса он предложил прод-
ление путей на север и севе-
ро-восток города. 
— Это хорошая история как 
раз про то, что нужна связан-
ность районам, — сказал он.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

выборы

Промышленные зоны 
окажутся вдали от набережных

Программа «Мой район» — 
реальный запрос москвичей

Вчера в центре Москвы за-
вершилось благоустройство 
1, 2 и 3-го Кадашевских пе-
реулков — очередных 
в длинном перечне объек-
тов, приведенных в порядок 
в этом году. Благоустрой-
ство города стало одним 
из приоритетных направле-
ний предвыборной кампа-
нии кандидата на пост мэра 
Москвы Сергея Собянина 
(на фото). 

Благоустройство набереж-
ных стало одной из тем про-
шедшего круглого стола. 
— Несколько лет тому назад 
мы утвердили такой проект, 
как развитие Москвы-реки, 
понимая, что река является 
жемчужиной города, важ-
нейшей артерией и тем, чем 
мы все гордимся, — расска-
зал Сергей Собянин. По его 
словам, город, который име-
ет в своих границах такую 
реку, дорожит ею как своим 
достоянием. 
— Многие города появились 
благодаря рекам. Не было бы 
Москвы-реки, не было бы 
и города Москвы, это очевид-
но, — добавил он. 
Кандидат отметил, что в по-
следние годы получилось 
так, что две трети набереж-
ных Москвы-реки вообще не 
были доступны для горожан. 
Это были заросшие или про-
мышленные территории, ко-
торые изначально были за-
строены так, что к ним по-
дойти было невозможно. 
— Либо это были просто не-
благоустроенные террито-
рии в самом центре Москвы, 
такие как Кремлевская набе-
режная, — сказал Сергей Со-

бянин, добавив, что после от-
крытия парка «Зарядье» си-
туация изменилась. Теперь 
по этой набережной с удо-
вольствием гуляют и горожа-
не, и гости столицы. 
Кандидат уверен: необходи-
мо благоустраивать суще-
ствующие набережные, на-
полнять их жизнью. Сергей 
Собянин считает, что нужно 
проводить реновацию пром-
зон таким образом, чтобы 
отодвигать от Москвы-реки 
не только саму промзону, но 
и  жилищный фонд и дороги. 
— Самая простая история — 
вдоль реки проложить доро-
гу, но не надо этого де-
лать! — говорит Сергей Со-
бянин. — Проложив дорогу 
возле кромки воды, мы уби-
ваем набережную и убиваем 
реку. 
По его мнению, необходимо 
отвести дорогу дальше от 
реки, таким образом полу-
чив огромное общественное 
пространство для отдыха, 
прогулок и возможность лю-
боваться рекой. 
— Мы сейчас как раз реали-
зуем один из проектов в рай-
оне стадиона имени Эдуарда 
Стрельцова — там дорога 

уведена от берега реки. И по-
лучается огромная набереж-
ная не для машин, а для про-
гулок людей, — рассказал 
кандидат. 
Собянин также рассказал 
о рекреационной зоне «Стро-
гинская пойма», которая су-
ществует уже сейчас. При 
этом, по словам кандидата, 
многие прибрежные терри-
тории у главной реки столи-
цы все еще остаются захлам-
ленными и заброшенными. 
— Их нужно благоустраи-
вать с точки зрения того, что 
это особо охраняемая при-
родная территория, они тре-
буют бережного отношения 
к себе, — говорит он. 
По мнению Сергея Собяни-
на, в конечном счете все эти 
зоны должны соединиться 
в единое пространство, до-
ступное для москвичей. 
Кандидат отметил и важ-
ность проекта обустройства 
реки Яузы и других малых 
рек и водоемов Москвы. 
— Не все живут рядом с Мо-
сквой-рекой, но в большин-
стве районов есть свои не-
большие речка, озеро, пруд, 
которые не менее ценны для 
живущих рядом людей, — по-
делился он. 
Сергей Собянин пояснил, что 
уже занимается этим направ-
лением, но впереди еще 
предстоит большая работа.
— Считаю, что дальше это 
пространство также должно 
быть одним из стратегиче-
ских с точки зрения обу-
стройства общественных 
пространств, — пояснил кан-
дидат.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера глава избирательно-
го штаба Сергея Собянина 
Константин Ремчуков сооб-
щил, что уже свыше 70 ты-
сяч предложений москви-
чей вошло в программу 
«Мой район».

В штаб ежедневно поступают 
сотни наказов горожан. 
90 процентов из них затраги-
вают конкретные вопросы 
улучшения жизни в разных 
районах Москвы.
— Скорее всего, мы верно 
предположили содержание 
актуальной повестки для мо-
сквичей в избирательной 
кампании. Мы ориентируем-
ся не на общефедеральные 
темы, не на абстрактные 
призывы, а именно на жизнь 
районов столицы, — подчер-
кнул Ремчуков.
В ходе агитационной кампа-
нии волонтеры штаба разда-
ли около миллиона экзем-
пляров листовок с програм-
мой «Мой район».
— Если бы напечатали два 
миллиона листовок, они ра-
зошлись бы так же быстро, — 
уверен Ремчуков.
Собранные наказы поступи-
ли на официальный сайт кан-
дидата, в общественную при-
емную, в избирательный 
штаб и другими способами.
— Бесспорные лидеры «рей-
тинга» наказов — вопросы 
реновации, транспорта, бла-
гоустройства и экологии. На 
их долю приходится свыше 

половины общего числа на-
казов в программу «Мой рай-
он», — отметил глава пред-
выборного штаба.
Сейчас с программами «Мой 
район» кандидата в мэры Мо-
сквы Сергея Собянина рабо-
тает около 12 тысяч волонте-
ров. Из них около 4 тысяч об-
ходят квартиры и дачные 
участки, свыше 2,5 тысячи 
работают в пикетах, около 
тысячи волонтеров — муни-
ципальных депутатов прово-
дят встречи во дворах. 
Остальные добровольцы за-
действуются в акциях, флеш-
мобах, а также работают 
в интернете.
— Предложив программу 
«Мой район», Сергей Собя-

нин стопроцентно попал 
в запрос москвичей, — по-
дытожил Константин Рем-
чуков.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

День добра посвятили 
благотворительным фондам
Вчера в Парке Горького, ко-
торый в эти дни отмечает 
свой 90-летний юбилей, про-
шел День добра. Москвичи 
смогли познакомиться с раз-
личными благотворительны-
ми организациями и, при же-
лании, им помочь. Корре-
спондент «Вечерней Москвы» 
побывала на площадке цен-
тра реабилитации бездомных 
животных.

— Сегодня у нас нет цели при-
строить собак и кошек, поэто-
му мы просто привезли двух 
потешных щенков, с которы-
ми можно поиграть, — рас-
сказала специалист центра 
помощи животным Нина Дру-
жина. — Наша задача сейчас 
донести, что животным не ме-
сто на улице, все они нужда-
ются в любящей семье.
Нина Дружина поделилась 
статистикой: 67 процентов 
четвероногих жильцов прию-
та — беспородные, но они 

тоже находят своих хозяев. 
В приюте живут и кошки, 
и собаки. 
— Очень хорошо, когда детям 
объясняют, что если живот-
ное взяли в дом, то надо о нем 
заботиться, нельзя выбрасы-
вать, — поделилась мнением 
посетительница Парка Горь-
кого Елена Ларичева.
Женщина добавила, что в ее 
семье уже есть кошка, хочется 
собаку, но этот ответствен-
ный шаг решено отложить, 
тщательно обдумать эту идею, 
так как питомца придется ре-
гулярно выгуливать. 
Для детей организаторы про-
вели ряд мероприятий, одно 
из них — раскрашивание кар-
тинок, однако ребята то 
и дело отвлекались на игру со 
щенками из приюта. Одна из 
девочек, Татьяна Ларичева, 
даже расплакалась, когда ба-
бушка решила, что пора вер-
нуться домой, — так пригля-
нулся один из малышей. Но ей 

объяснили, что сегодня собак 
все равно не отдадут. Сотруд-
ники попросили приехать 
в центр, чтобы заполнить все 
необходимые документы, 
если решение твердо принято 
всей семьей.
Также в День добра о своей де-
ятельности рассказывали 
представители Фонда Кон-
стантина Хабенского, центра 
«Антон тут рядом», фондов 
«Нужна помощь» и «Обнажен-
ные сердца». 
Средства от проката спортив-
ного инвентаря в Парке Горь-
кого, собранные 28 августа, 
поступят в фонд «Линия жиз-
ни», который помогает тяже-
лобольным детям.
Праздничный марафон в Пар-
ке Горького продолжается. 
Следующий день, 29 августа, 
посвящен спортивной тема-
тике, здоровому образу жизни 
и физкультуре. 
ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
edit@vm.ru

Вчера 12:33 Парк Горького. Анастасия Лукавцева (слева) и Татьяна Ларичева знакомятся 
с питомцами Центра реабилитации бездомных животных

Розы и петуньи 
комфортно 
чувствуют 
себя на клумбах 
в парках

память

30 июня 2018 года 12:14 Анастасия Сафонова и Михаил 
Кулаков — волонтеры штаба Сергея Собянина
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Программа «Мой район» 
включает в себя ком-
плексное развитие всех 
146 муниципальных 
образований столицы. 
Сверхзадача этого про-
екта — создать равные 
условия для жителей 
всех районов Москвы.

кстати
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Улицы все чаще становятся 
съемочными площадками

Еще год назад в Москве суще-
ствовала реальная проблема. 
Из-за многочисленных адми-
нистративных «рогаток» 
в столице постепенно снижа-
лось количество киносъемок. 
Режиссеры и продюсеры тра-
тили много времени для того, 
чтобы согласовать возмож-
ность съемок на улицах горо-
да в десятках инстанций. При-
чем сталкивались с этими ба-
рьерами не только россий-
ские, но и иностранные съе-
мочные группы, которые 
предпочитали снимать наш 
замечательный город в Праге 
или Будапеште. 
Между тем в современной Мо-
скве сегодня есть самые раз-
ные локации — от классиче-
ской архитектуры до модер-
низма, есть самое красивое 
в мире метро, станции кото-
рого сильно смахивают на 
дворцы, существуют большие 
съемочные павильоны, в на-
личии все необходимое обо-
рудование, студии постпро-
дакшена и талантливые ан-
глоязычные актеры разных 
этнических групп.
В конце концов, больше года 
назад с идеей создания киноко-
миссии, которая могла бы на 
себя взять согласование всех 
административных проволо-
чек, к мэру Москвы Сергею Со-

бянину обратилась генераль-
ный директор «Роскино» Ека-
терина Мцитуридзе. 
— Москва — один из самых 
благоустроенных городов 
мира, — считает она. — Про-
блемы безопасности оста-
лись далеко в 90-х, а разница 
в валютных курсах делает 
Москву удобной по сравне-
нию с большинством евро-
пейских кинолокаций. Тем 
более, что снимая Москву 
в других странах, невозмож-
но передать дух нашего уни-
кального мегаполиса. К тому 
же здесь множество архитек-
турных стилей, похожих на 
другие города, что удобно 
и экономно для съемок.
Сергей Собянин поддержал 
инициативу, выразив уверен-

ность, что «современная Мо-
сква достойна того, чтобы ее 
чаще снимали в кино». Он не 
просто запустил работу Мо-
сковской кинокомиссии на 
базе Департамента культуры 
города Москвы и организации 
«Московское кино», но и учре-
дил приз мэра «За создание об-
раза Москвы в киноискусстве». 
На днях, кстати, этот приз по-
лучили сразу три картины — 
фильм «Большой» Валерия То-
доровского, второе место до-
сталось Федору Бондарчуку за 
картину «Притяжение», а тре-
тье — Александру Войтинско-
му за фильм «Дед Мороз. Бит-
ва магов». 
Сегодня кинокомиссия уже ак-
тивно оказывает помощь в ор-
ганизации киносъемок. 

— Одна из неожиданных про-
блем, с которой мы столкну-
лись, — говорит Светлана 
Максимченко, ответственный 
секретарь кинокомиссии, — 
это необходимость воспита-
ния ответственности у самих 
производителей фильмов. Бы-
вает так, что группа просит пе-
рекрыть для съемок одну по-
лосу на дороге, а блокирует 
движение на мосту целиком. 
На все согласования между 
инстанциями и предоставле-
ние итогового разрешения на 
проведение киносъемок се-
годня тратится не больше 
30 дней. Соискателю же в за-
явлении нужно всего лишь 
указать реквизиты компании, 
название фильма, фамилии 
продюсера и режиссера, жела-

емые места проведения съе-
мок и сроки. Само содействие 
в организации киносъемок 
(быстрая обратная связь) осу-
ществляется в течение одного 
рабочего дня. На содействие 
в выборе локаций уходит мак-
симум семь дней. Столько же 
на предоставление списка ре-
комендуемых аккредитован-
ных продакшн-компаний.
В тестовом режиме работа ки-
нокомиссии проводилась в те-
чение всего прошлого года, 
но официальным днем ее рож-
дения стало 20 февраля 
2018 года — дата выхода рас-
поряжения правительства 
Москвы. Поддержку на сегод-
ня получили уже 115 картин.
ЕЛЕНА БУЛОВА
edit@vm.ru

Вчера в Музее 
Москвы в рам-
ках VII Москов-
ского кинофе-
стиваля россий-
ского кино 
«Будем жить!» 
состоялась пре-
зентация Мос-
ковской киноко-
миссии для ре-
жиссеров.

Истории 
солнечных 
цветов 
Сегодня в Государствен-
ном музее Востока открыва-
ется выставка работ худож-
ницы XX века Мариам Асла-
мазян «Истории солнечных 
цветов». 

В экспозицию входят работы, 
охватывающие творческий 
период художницы с 40-х до 
90-х годов прошлого века. По-
сетители смогут увидеть пор-
треты, натюрморты, зарисов-
ки из путешествий, а также  
керамику из собрания «Гале-
реи сестер Мариам и Ерануи 
Асламазян», Третьяковской 
галереи, Государственного 
музея Востока. Будут пред-
ставлены полотна из частных 
коллекций. Творчество ху-
дожницы весьма разнообраз-
но и по жанрам, и по приемам.
Художница Мариам Аслама-
зян была удостоена звания 
«Народный художник СССР» 
и ордена Дружбы. Ее работы 
находятся в бывших совет-
ских и зарубежных музеях. 
Самое полное собрание произ-
ведений художницы хранится 
в ее родном городе Гюмри в Ар-
мении, которому в 80-е годы 
прошлого века она безвозмезд-
но передала свои работы.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

ВЛАДИМИР СЕРЕГИН
ЧЛЕН СОЮЗА ХУДОЖНИКОВ РОССИИ

Мы — говорю от лица всех мо-
сковских художников — очень 
благодарны городским вла-
стям за предоставленную нам 
возможность выставлять свои 
работы, получать моральное, 
иногда и материальное возна-
граждение за свой труд. Хоро-
шо наши картины расходи-
лись во время чемпионата ми-
ра по футболу — иностранные 
болельщики с удовольствием 
приобретали их для домаш-
них коллекций. Особенной по-
пулярностью пользовались 
пейзажи, натюрморты и копии 
знаменитых полотен. Кроме 
того, такие доступные всем 
вернисажи полезны тем, 
что дают нам, художникам, 
пообщаться с коллегами, об-
меняться опытом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мариам Асламазян — 
представитель армянской 
школы декоративно-пло-
скостного натюрморта. 
Родилась в 1907 году 
в селе Баш-Ширак 
Карсской области. Окон-
чила Ере ван ский художе-
ственно-промышленный 
техникум, обучалась 
во ВХУТЕИНе и в ленин-
градском Институте про-
летарского изобрази-
тельного искусства 
у С. Герасимова, К. Исто-
мина, А. Савинова 
и К. Петрова-Водкина. 
Существенное влияние 
на ее творчество оказал 
живописец-пейзажист 
Мартирос Сарьян.

справка

Съемки картины «Один 
день Ивана Денисовича», 
которые недавно прошли 
на Васильевском спуске, 
смогли состояться только 
при участии кинокомис-
сии. Ведь для того чтобы 
Глеб Панфилов смог сни-
мать рядом с Казанским 
собором, пришлось пере-
крывать часть Кремлев-
ской набережной.

кстати

индустрия

Бесплатный вернисаж помогает 
талантливым художникам
На Крымской набережной 
художники продают свои 
картины, не оплачивая тор-
говые места. С одним лишь 
условием: картины должны 
иметь отношение к искус-
ству, а автор — быть членом 
творческого союза.

Художники в массе своей — 
люди скромные. Порой и во-
все затворники. Далеко не все 
из них обладают коммерче-
ской жилкой, предпочитая 
иной раз бедствовать, чем 
«работать локтями», «идти по 
головам», требовать, просить. 
В случае с вернисажем на 
Крымской набережной про-
сить не нужно — администра-
ция сама приглашает авторов, 
успешно прошедших конкурс. 
Эта выставка — не единствен-
ная подобная в столице.
Вернисаж действует и в парке 
«Измайлово». Участие в нем 
для художников стоит симво-

лические 200 рублей в день. 
Творец может прийти в вы-
ходной день (вернисаж рабо-
тает только по выходным — 
в отличие от бесплатного вер-
нисажа на Крымской набе-
режной) и выставить свои 
картины в специально отве-
денном пространстве. Еще по 
выходным художники прода-
ют картины на так называе-
мом блошином рынке во дво-
ре Музея Москвы. Здесь нет 
платы за торговое место для 
тех, кто окончил творческий 
вуз максимум пять лет назад, 
а для остальных — все те же 
200 рублей.
Кстати, в Москву приезжают 
художники из других городов 
России и даже из бывших ре-
спублик СССР. Далеко не 
в каждом городе есть бесплат-
ные вернисажи. К слову, в Мо-
скве есть галереи, сотрудники 
которых специально ездят по 
России, находят талантливых 

художников и выставляют их 
картины в столице. Напри-
мер, в одной из московских га-
лерей сейчас экспонируются 
картины художников из Калу-
ги. Кураторы выставки в тече-
ние месяца искали самых та-
лантливых живописцев в Ка-
лужской области, и сегодня 
эти картины радуют москви-
чей. Правда, картины сейчас 
больше покупают иностран-
цы, чем граждане России. 
Особенно щедрые покупате-
ли — китайцы. Едва ли не 
каждый житель Поднебесной 
стремится увезти на Родину 
живопись из Москвы.
Ну а что касается вернисажа 
на Крымской набережной — 
это просто восхитительное 
место для отдыха. Погулять по 
набережной и полюбоваться 
картинами — удовольствие 
для глаз, ума и сердца. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Сталкеры мира 
фантастики

Аркадий Стругацкий родился 28 августа 1925 года. 
Первым из знаменитых братьев тоже ушел именно 
Аркадий промозглой осенью 91-го. К великому со-
жалению, рукопись первой прозы Аркадия Ната-

новича (написанная еще до Отечественной войны) «На-
ходка майора Ковалева» сгинула безвозвратно во время 
блокады Ленинграда. Однако осталось много другого — 
до сих пор дорогого и близкого нам — повести, рассказы. 
И, конечно, миры и вселенные.
О братьях невозможно писать по отдельности, настолько 
они слиты и неразмыкаемы — особенно в глазах читате-
лей. Так случилось, что младший Борис пережил Аркадия 
более чем на 20 лет. Сложно представить, каково ему 
было без брата…
Мне случалось беседовать с режиссером Алексеем Герма-
ном (младшим). В ту пору старший Герман снимал кино, 
свой последний фильм, младший сделал финальный 
монтаж картины. Старший снимал кино, как в послед-
ний раз. Опустим подробности того, что вышло в итоге — 
критики до сих пор ломают 
копья по поводу этого 
в высшей степени неодно-
значного фильма. Но в на-
шей истории главное, 
с чего все началось, — бра-
тья Стругацкие написали 
«Трудно быть богом»...
«Отель у погибшего альпи-
ниста» — затрудняюсь 
с точным определением 
жанра этой философской антиутопии. Сколько раз крути-
ли копии этого фильма на территории всех республик Со-
ветского Союза, сосчитать невозможно. Первый раз смо-
трели всем классом, и даже самые завзятые дебоширы 
и хулиганы замирали с открытыми ртами. Можно списать 
на магию кино. Но это скорее магия самой истории, идеи, 
сформулированной братьями, опускала всю нашу школь-
ную суету даже не на дно, а сдвигала куда-то в сторону.
Казалось, трудно найти более некинематографичную 
прозу, чем «Пикник на обочине», но между тем «Сталкер» 
Андрея Тарковского доказал (и доказывает до сих пор) 
обратное…
«Храм — это же не всякому дано… Я же не спорю, что это 
достояние меньшинства, дело натуры человеческой…» 
Цитата из Стругацких, говорящая о многом. Они и строи-
ли свой храм на вершине своего мира, который ими же 
и был придуман.
Состояние персональной свободы в любом государстве — 
это возможность не замечать государство. Особенная ро-
скошь — возможность иронизировать по поводу миро-
устройства. Братьям это было свойственно. Не с надры-
вом, как у Булгакова, не так глубоко и погруженно в мате-
рию бытийности, как у Зощенко. Они вообще не были бы-
тописателями — скорее своего рода сталкерами, исследо-
вателями и строителями собственных пространств и все-
ленных. Да и, наверное, просто счастливыми людьми.
«Миры Полудня», построенные Аркадием и Борисом На-
тановичами Стругацкими, — это точка «ЗЕРО», с которой 
начинается отсчет человеческого счастья. В полдень, и не 
может быть иначе. Даже повседневность у них иная, без 
тазиков и примусов, всегда солнечная. Радостная, даже 
в сумерках…

ЮРИЙ 
КРЫЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

литература

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СВЕТЛАНА МАКСИМЧЕНКО
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГБУК 
МОСКОВСКОЕ КИНО, ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
СЕКРЕТАРЬ КИНОКОМИССИИ

Для нас важна популяриза-
ция имиджа Москвы во всем 
многообразии. В соответ-
ствии с мировыми стандарта-
ми консультация и помощь 
Московской кинокомиссии 
в доступе к локациям являют-
ся бесплатными. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

кинокартин оте-
чественных 
и зарубежных 
кинематографи-
стов уже получили 
поддержку 
кинокомиссии 
в этом году после 
проведения ее за-
седаний.

цифра

115

Малый театр представил 
репертуар нового сезона

Вчера в историческом здании 
Малого театра состоялся пер-
вый и самый домашний 
праздник — сбор труппы. 
Каковы планы руководства 
на грядущий 263-й сезон 
и кто пополнил классический 
актерский состав, выяснила 
корреспондент «ВМ».

Малый театр открывает новый 
сезон уже 2 сентября. Осень 
для любителей классического 
искусства по традиции нач-
нется с постановки режиссера 
Сергея Женовача «Горе от ума» 
по одноименной комедии 
Александра Грибоедова. В ро-
ли Фамусова на сцене — Юрий 
Соломин.
— Кроме этого, запланирова-
ны еще четыре постановки, — 
рассказал художественный ру-
ководитель театра Юрий Соло-
мин. — Зрители увидят «Перед 
заходом солнца» Гауптмана, 
«Красавец мужчина» Остров-
ского, «Царь. Государствен-
ный переворот» по драме Свя-
тослава Рыбаса и «Дальше — 
тишина» Виньи Дельмар. От 
последней я не мог отказаться. 
Это такая современная пьеса 
о семье, такая сегодняшняя 
тема, актуальная и для стари-
ков, и для молодежи.

В новом сезоне театр обраща-
ется не только к серьезной 
классике. На сцену вернется 
детский спектакль «Сказка 
о царе Салтане».
— К детям нужно приходить 
снова и снова, причем прихо-
дить с хорошим репертуа-
ром, — считает худрук. — Эта 
постановка будет восстановле-
на как в плане декораций, так 
и по актерскому составу. Воз-
главляет спектакль Виталий 
Иванов. 
Сбор труппы — повод не толь-
ко представить новую про-
грамму, но и возможность для 
многих актеров встретиться 
после долгой разлуки со сце-
ной. Так, в партер родного теа-
тра пришла и участница леген-
дарного состава актриса Ири-
на Муравьева.
— Сегодня театральный 
день, но только артисты по-
нимают, что это за празд-
ник, — утверждает она. — Со 
стороны кажется, что новый 
сезон — новые эмоции. Но 
нет, мы все знаем загодя. Чув-
ства перед выступлениями? 
Закатать рукава и начать тру-
диться по новой. 
К таким звездам Малого, как 
Людмила Полякова, Борис Не-
взоров и Владимир Носик, 

присоединятся и молодые ак-
теры — выпускники Высшего 
театрального училища имени 
Щепкина Дарья Шевчук и Мак-
сим Филатов.
— Процент людей, попадаю-
щих в этот театр, невероятно 
мал, — говорит Максим. — 
Мне дали роль в спектакле 
«Перед заходом солнца», где 
Борис Клюев исполнит глав-
ную роль. Так что в этом сезоне 
приступаем к репетициям. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ТАМАРА МИХАЙЛОВА
ДИРЕКТОР МАЛОГО ТЕАТРА

476 миллионов рублей соста-
вило финансирование нашего 
театра со стороны Министер-
ства культуры России в про-
шедшем сезоне, не считая до-
полнительных выплат. 
Кроме того, от продажи биле-
тов на спектакли мы выручили 
374,6 миллиона. Также в этом 
году мы получили приз мэра 
Москвы за лучшую рекон-
струкцию театра. Что касается 
гастролей, на будущий сезон 
мы уже получили предложе-
ние из Риги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Съемки фильма Федора Бондарчука «Притяжение», который получил приз мэра «За создание образа Москвы в киноискусстве». 
Продолжение «Притяжения» режиссер снимает в эти дни с помощью Московской кинокомиссии в метро и на улицах города

Вчера 12:45 Художественный руководитель Малого театра Юрий Соломин (слева) 
и заведующий труппой Владимир Бейлис обсуждают репертуар на новый сезон
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Миру показали арсенал 
новейших технологий 

Каждый форум — это свое-
образный смотр новейших до-
стижений отечественной нау-
ки и техники. За экспозицией 
внимательно наблюдают спе-
циалисты во всем мире. Рос-
сийские оружейники задают 
сегодня тренды, которым ста-
раются следовать их коллеги 
из-за рубежа.

Большой калибр 
В экспозиции боевой техники, 
которая стояла на открытой 
площадке перед экспоцен-
тром, была представлена бое-
вая машина пехоты «Дерива-
ция» с боевым модулем, воору-
женным 57-миллиметровой 
автоматической пушкой 
А-220У. 
Эта модернизация позволит не 
только эффективно бороться 
со своими «одноклассника-
ми», но и оказывать более эф-
фективную поддержку пехоте. 
Несмотря на то что термин 
«деривация» означает боковое 
отклонение снаряда при поле-
те, у орудия очень высокая куч-
ность стрельбы. Так, серия из 
десятка снарядов на расстоя-
нии свыше километра уклады-
вается практически в одну точ-
ку. За счет применения необи-
таемого боевого модуля изме-
нилась конфигурация мест 
внутри машины. 
Так, из передней части корпуса 
исчезли места пулеметчиков 
слева и справа от механика-во-
дителя. Теперь там помещают-
ся командир машины и опера-
тор орудия, рабочие места ко-
торых оборудованы жидко-
кристаллическими экранами, 
как в танке «Армата». Внутри 
отделения десанта прибави-
лось места за счет подбашен-
ной корзины, которая в необи-
таемом модуле не нужна. 

Винтокрылый большегруз 
Холдинг «Вертолеты России» 
представил перспективную 
модель — модификацию само-
го тяжелого транспортного 
вертолета в мире Ми-26Т2В. 
От базовой модели новая ма-
шина отличается современ-
ным интегрированным ком-
плексом бортового радиоэлек-
тронного оборудования, кото-
рый значительно упрощает 
пилотирование тяжелой ма-
шины. Число членов экипажа 
остается прежним — пять че-
ловек.
— Техника позволяет в авто-
матическом режиме выпол-
нять полет по маршруту, выход 
в заранее заданную точку, за-
ход на посадку, а также предпо-
садочное маневрирование, — 
сообщил гендиректор холдин-
га «Вертолеты России» Андрей 
Богинский.
Новая аппаратура позволит 
использовать вертолет в усло-
виях сложного, например го-
ристого рельефа местности. 
В кабине экипажа появилась 
новая авионика — установили 
жидкокристаллические мно-
гофункциональные индикато-
ры, снизившие нагрузку на 
экипаж за счет лучшей органи-
зации наблюдения за показа-
ниями полета. 
Кроме этого, новая модифика-
ция будет усилена бортовым 
комплексом обороны «Ви-
тебск», который ставит как бы 
невидимый заслон на пути са-
монаводящихся ракет. Ком-
плекс был успешно опробован 
и доработан по итогам приме-
нения в Сирии. 

Всевидящее око 
Особое внимание привлекли 
беспилотные летательные ап-
параты (БПЛА). Работы по 
этой теме активно ведутся во 
всех странах. Кроме России, 
свои образцы представили Бе-
лоруссия, Армения, Китай. 
Если задача создания таких ле-
тательных аппаратов для веде-
ния разведки решена почти 
всеми разработчиками, то соз-
дание ударных машин идет 
с некоторым запаздыванием. 
По сравнению с разведчиком 
боевой дрон должен обладать 
большей грузоподъемностью, 
что не может быть достигнуто 
на легких конструкциях. 
Беспилотник «Орион-Э», пред-
ставленный на форуме «Ар-
мия-2018», сегодня проходит 
программу испытаний для от-
работки применения воору-
жения. Специально для таких 
машин конструкторы разрабо-
тали малогабаритные бомбы. 

Эту «Сосну» топором 
не вырубить 
На форуме «Армия-2018» 
впервые был показан зенит-
ный ракетный комплекс (ЗРК) 
«Сосна».
— Он появится на вооружении 
армии России в ближайшее 
время, — презентовал новин-
ку управляющий директор КБ 
«Точмаш имени А. Э. Нудель-
мана» Валерий Макеев. — Сей-
час ведется подготовка к его 
серийному производству.
Вооруженный 12 зенитными 
управляемыми ракетами 
9М340 «Сосна-Р» с лазерной 
лучевой системой наведения, 
этот ЗРК способен вести бое-
вую работу днем и ночью, в са-
мых экстремальных климати-
ческих условиях, с места 
и в движении. Что немаловаж-
но в условиях современного 
боя: «Сосну» невозможно «вы-
рубить» радиолокационными 
и оптическими средствами по-
давления. ЗРК предназначен 
для защиты наземных войск от 
средств воздушного нападе-
ния и разведки и готов сбивать 
все — от самолетов до неболь-
ших беспилотных летатель-
ных аппаратов (БЛА) — на 
дальности до 10 км и высоте 
до 5 км.
Такого зенитного ракетного 
комплекса для войсковой ПВО 
нет в армиях ни одного из про-
мышленно развитых госу-
дарств. 

Новинки для спасения 
жизни 
На площадках МВТФ «Ар-
мия-2018» представлены не 
только вооружения — боевые 
машины, ракеты, автоматы 
и снайперские винтовки. 
Здесь специалисты могут озна-
комиться и со многими перс-

пективными технологиями 
для обеспечения жизнедея-
тельности войск. Да и для жиз-
ни вообще.
— С каждым годом на Между-
народном военно-техниче-
ском форуме появляется все 
больше интересного, — рас-
сказал начальник 3-го Цен-
трального военного клини-
ческого госпиталя имени 
А. А. Вишневского, заслужен-
ный врач РФ, доктор медицин-
ских наук, генерал-майор ме-
дицинской службы Александр 
Есипов. — Мне, военному вра-
чу-практику, интересно, ко-
нечно, все, что может помочь 
спасению солдатских жизней. 
Здесь выставлены хорошие не-

большие высокопроходимые 
автомобили, которые могут 
пригодиться для вывоза ране-
ных с поля боя. У промышлен-
ности вновь появился интерес 
к выпуску индивидуальных пе-
ревязочных пакетов. Мелочь, 
скажете? 
Для военврача мелочей нет. 
Даже жгут обыкновенный кро-
воостанавливающий, если он 
на морозе рвется — это чья-то 
потерянная жизнь. А солдата 
мама дома ждет… Увидел на 
этой выставке новую разра-
ботку — жгут из силикона. 
Нам пригодится. Также взял на 
заметку технологии и аппара-
туру искусственных легких 
и сердца. 

Убийца авианосцев 
Противокорабельные ракеты 
«Оникс», представленные на 
выставочной экспозиции, ко-
раблей еще не топили, а вот по 
суше они отработали — в Си-
рии. Уникальность «Оникса» 
в его универсальности: носи-
телями этого высокоточного 
оружия у нас служат и подвиж-
ный береговой ракетный ком-
плекс «Бастион» (с него-то 
и шарахнули по бандам меж-
дународных террористов на 
Ближнем Востоке), и малые 
ракетные корабли, и подвод-
ные лодки. С берега, с суши, из-
под воды «Оникс» бьет на заго-
ризонтную дальность — до 
300 километров! 

На форуме «Ар-
мия-2018» рос-
сийские произ-
водители воен-
ной техники 
представили не-
сколько инте-
ресных новинок, 
многие из кото-
рых не имеют 
зарубежных 
аналогов. 

Жизнь под грифом 
«секретно»

Исполнилось 92 года со дня 
рождения генерал-майора 
Павла Кечкина, который про-
служил и проработал в Во-
оруженных силах СССР 
и России 61 год.

Павел Андреевич — один из 
тех, кто ковал космический 
и ракетно-ядерный щит на-
шей страны. Разработки, свя-
занные с космосом и ракет-
ной техникой, всегда храни-
лись в строжайшей тайне. 
Слава, выпавшая на долю пер-
вых покорителей мирового 
пространства — Юрия Гага-
рина, Алексея Леонова и дру-
гих, обходила таких, как Па-
вел Кечкин. Их доля — при-
знание в узком кругу посвя-
щенных и закрытые указы 
о награждениях. Тем не менее 
вклад таких «закрытых» спе-
циалистов в развитие передо-
вых технологий в нашей стра-
не трудно переоценить.
Павел Андреевич Кечкин ро-
дился 17 августа 1926 года. 
Коренной москвич. В июне 
1943 года Павел Кечкин по-
ступил во 2-ю Московскую ар-
тиллерийскую спецшколу, ко-
торую окончил в июне 1945-
го, был призван в Советскую 
армию Бауманским РВК и на-
правлен в 1-е Московское ми-
нометно-артиллерийское 
училище им. Красина. По 
окончании этого училища 
в 1947 году Павел Кечкин был 
направлен для дальнейшего 
прохождения службы в При-
карпатский военный округ, 
в 34-ю Гвардейскую бригаду 
реактивной артиллерии, где 
служил по июль 1953 года на-
чальником разведки дивизио-
на. В августе того же года Па-
вел Андреевич поступил в Во-

енную академию химической 
защиты, после окончания 
с отличием в 1958 году его ка-
рьера была неразрывно связа-
на с передовыми оборонными 
разработками, некоторые из 
которых до сих пор под гри-
фом «секретно».
Выпускник был направлен 
в Днепропетровск, в ОКБ-
586 — Особое конструктор-
ское бюро по созданию балли-
стических ракет стратегиче-
ского назначения, которое 
возглавлял тогда Главный 
конструктор Михаил Янгель.
Здесь Павел Кечкин служил 
в должности помощника во-
енного представителя.
В феврале 1971 года он был на-
значен в центральный аппа-
рат Министерства обороны, 
а в январе 1988 года был на-
значен на должность первого 
заместителя начальника 
11-го Управления, где прослу-
жил до конца службы в Воору-
женных силах СССР. 
— До последнего момента 
миллионы наших соотече-
ственников не знали, какая 
титаническая работа прово-
дилась, пока не произошел за-
пуск космического корабля 
«Буран» 15 ноября 1988 года. 
Мой отец был непубличным 
человеком, но он просто де-
лал то, что нужно для стра-
ны, — рассказал сын Павла 
Андреевича Игорь Кечкин.
За годы службы и работы в Во-
оруженных силах Павел Ан-
дреевич был награжден тремя 
орденами Трудового Красно-
го Знамени, медалями: «За бо-
евые заслуги» и другими. 
А также Почетным знаком «За 
освоение космоса» от межре-
гиональной общественной 
организации «Ветераны кос-
моса» в 2001 году.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РОССИИ

В интересах производителей 
и покупателей здесь создают-
ся необходимые условия 
для конструктивного обще-
ния и обмена опытом, резуль-
тативного взаимодействия 
российских и иностранных 
специалистов в военно-тех-
нической сфере. Одновремен-
но с форумом «Армия-2018» 
состоится первый форум «Не-
деля национальной безопас-
ности». В этом году мы ожи-
даем еще более представи-
тельный состав гостей 
и участников, увидим больше 
экспонатов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Если год назад в статиче-
ском и динамическом по-
казах по всей стране было 
задействовано около 
650 единиц, а в 2016-м — 
порядка 500 образцов во-
оружений, военной и спе-
циальной техники, 
то в этом году специали-
сты и посетители увидят 
более 750 единиц. Помимо 
подмосковных выставоч-
ного центра парка «Патри-
от» и аэродрома «Кубин-
ка» площадки форума 
«Армия-2018» и «Недели 
национальной безопасно-
сти» открыты на террито-
рии всех военных округов. 

справка

личность

выставка

метров от воды 
на конечном 
участке полета от-
деляет противоко-
рабельную ракету 
«Оникс». Она на-
ходится в мертвой 
зоне для радаров 
противника. 

цифра Тихий ужас 
океанских глубин

Военное ведомство России активно расширяет 
спектр применения подводных роботизированных 
комплексов. Они могут применяться для проведе-
ния морской разведки, борьбы с кораблями про-

тивника, противоминной борьбы, обнаружения и унич-
тожения морской инфраструктуры. В открытой печати 
приводились сведения, что на российском военном фло-
те проводится интеграция беспилотных подводных аппа-
ратов в состав вооружения атомных и обычных подвод-
ных лодок 5-го поколения. Сегодня для ВМФ России раз-
рабатываются, а в частях флота эксплуатируются мор-
ские роботы различного назначения. Например, подвод-
ный робот «Клавесин» используется в исследовательских 
и разведывательных целях, проводит съемку и картогра-
фирование морского дна, поиск затонувших объектов. 
Внешне напоминающий торпеду, «Клавесин» может по-
гружаться на глубину до 
шести километров, а заря-
да аккумуляторных бата-
рей хватает для того, что-
бы пройти расстояние до 
300 километров.
Робот-беспилотник «Юно-
на» предназначен для так-
тической разведки в бли-
жайшей от корабля мор-
ской зоне. Спускаемый 
с борта, он может погружаться на один километр и вести 
разведку на автономной дальности до 60 километров.
В спасательных силах Черноморского флота России несет 
службу подводный беспилотник «Обзор-600». Его основ-
ная задача — разведка морского дна и любых подводных 
объектов. Вдобавок робот-спасатель оснащен манипуля-
торами, которые могут поднять груз массой до 20 кило-
граммов, и гидролокатором, позволяющим обнаружи-
вать подводные объекты на расстоянии до 100 метров.
В послании Федеральному собранию Российской Федера-
ции президент Владимир Путин сообщил, что теперь у на-
шей страны появились и совершенно уникальные беспи-
лотные подводные аппараты. Они «способны двигаться 
на большой глубине… и на межконтинентальную даль-
ность со скоростью, кратно превышающей скорость под-
водных лодок, самых современных торпед и всех видов, 
даже самых скоростных, надводных кораблей». Прези-
дент России добавил: «Это просто фантастика».
Новый, не имеющий аналогов в мире, ударный под-
водный беспилотник получил название «Посейдон». 
Он представляет собой полностью автономный аппарат, 
который фактически является сверхбыстрой глубоковод-
ной малозаметной атомной подводной лодкой малого 
размера. На ее борту стоит ядерный реактор с жидкоме-
таллическим теплоносителем мощностью около 8 МВт. 
Многие военные эксперты считают, что подводная ско-
рость «Посейдона» — от 55 до 100 узлов. Изменяя ско-
рость и глубину погружения, «Посейдон» может совер-
шить переход на дальность 10 000 миль и остаться неза-
метным для гидроакустических противолодочных систем 
вероятного противника. А догнать «Посейдон» под водой 
не сможет ни одна из существующих и даже перспектив-
ных торпед США и других стран НАТО.

АЛЕКСАНДР
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

флот

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Высший пилотаж 
Вчера были подведены экономические итоги прошедшего международного форума «Армия-2018». Так, в корпорации «Ростех» сообщили о том, что в рамках 

мероприятия госкорпорация подписала соглашения более чем на 100 миллиардов рублей. А министр обороны Сергей Шойгу объявил о старте крупных международных 
учений.  На самом же форуме были представлены новейшие разработки отечественного ВПК. О них — на нашей традиционной странице «Российское оружие».   

АЛЕКСАНДР МИХЕЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО РОСОБОРОНЭКСПОРТ
Отрадно видеть, что с каждым 
годом выставка активно раз-
вивается, растет число участ-
ников. Сегодня «Армия» — 
это одна из лучших площадок 
в мире для российских и зару-
бежных предприятий оборон-
ной промышленности. В парке 
«Патриот» предоставляется 
возможность производителям 
военной техники и вооруже-
ния открыто показать потен-
циальным заказчикам свои 
возможности, таланты и про-
фессионализм. На полигоне 
«Алабино» можно увидеть 
в действии новейшие изделия 
конструкторов-оружейников. 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РОССИИ

В интересах производителей 
и покупателей здесь создают-
ся необходимые условия 
для конструктивного обще-
ния и обмена опытом, резуль-

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

метров от воды 
на конечном 
участке полета от-
деляет противоко-
рабельную ракету 
«Оникс». Она на-
ходится в мертвой 
зоне для радаров 
противника. 

Корабельные силы и средства 
противовоздушной обороны, 
использующиеся на флотах 
США и стран НАТО, эффектив-
ных средств перехвата «Оник-
сов» не имеют. 
Один залп батареи ракетных 
комплексов «Бастион», ис-
пользующих эти ракеты, кото-
рые сегодня несут дежурство 
в том числе и в Крыму, или па-
ры-тройки наших малых ра-
кетных кораблей типа 
«Буян-М», и мощная авианос-
ная ударная группа противни-
ка гарантированно пойдет на 
дно, на корм рыбам.

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

Представляет собой самоходную боевую машину 
с полным набором средств обнаружения и ракетным 
вооружением. Она способна осуществлять ПВО 
соединений на марше и на позициях.

«Сосна» не использует радиолокационные 
средства обнаружения, только оптико-
электронные системы. 

На фото — зенитно-ракетный 
комплекс (ЗРК) малой 
дальности «Сосна». 

Используется управляемая ракета 
9М340 «Сосна-Р». Диаметр корпуса 
130 мм, длина 2,32 м и вес 30,6 кг. 
В боекомплекте «Сосны» 12 ракет.

1

2

Транспортный вертолет Ми-26Т2В.От базовой модели его отличает современный интегрированный 
комплекс бортового радиоэлектронного оборудования, значительно упрощающий пилотирование. 
Число экипажа — пять человек (1) Боевая машина пехоты «Деривация» с боевым модулем, 
вооруженным 57-миллиметровой автоматической пушкой, позволяет оказывать эффективную 
поддержку пехоте (2) 
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Пропавшую букву вернули на место. Крыс 
выгнали из жилого дома. Люки без крышек 
угрожают безопасности пешеходов 

ВЗЯТО НА ОСОБЫЙ КОНТРОЛЬ. ВИНОВНЫЕ БУДУТ НАКАЗАНЫ

СЕРГЕЙ ИВАНОВ
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА МАРЬИНО ЮГОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Хочу сообщить о систематическом 
нарушении сроков вывоза мусора 
с контейнерной площадки по адре-
су: Новочеркасский бульвар, дом 49. 
Частота вывоза недостаточна. Еже-
дневно баки буквально завалены.

ВАЛЕРИЙ ТЕРЕШЕНКОВ 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ 
ЮЖНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Детская площадка у дома № 2, кор-
пус 6, по Сумскому проезду находит-
ся в аварийном, опасном для здоро-
вья и жизни детей состоянии. 
Из земли торчат металл и бетон. 

АНДРЕЙ ВЫШИНСКИЙ 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ПЕРОВО ВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

На спортивной площадке по адре-
су: Федеративный проспект, дом 7, 
корпус 4, лавки все обшарпанные, 
не хватает секций, облезла краска 
на тренажерах. Так недолго и трав-
му получить. 

ИВАН АНЦИФЕРОВ
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ЗАПАДНОЕ ДЕГУНИНО 
СЕВЕРНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

У дома № 15, корпус 4, по Коровин-
скому шоссе старую урну убрали. 
Позже коммунальщики привезли 
на автомобиле новую, сфотографи-
ровали ее на месте, где стояла ста-
рая, убрали в багажник и увезли. Ур-
ны нет, у подъезда — куча мусора.

МАКСИМ ВОЛКОВ
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ВЫХИНОЖУЛЕБИНО ЮГО
ВОСТОЧНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

На дороге у дома 95, корпус 3, 
по Рязанскому проспекту постоянно 
появляются ямы и выбоины. Часто 
этим проездом пользуются водите-
ли, объезжая пробку и проезжая 
на огромной скорости. Кроме этого, 
жильцы дома ставят автомобили 
на проезжей части так, что лихачам 
приходится двумя колесами заез-
жать на тротуар. 
Просьба принять меры по восста-
новлению покрытия.

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ
499 5570424

жалобная книга

В редакцию ежедневно поступа-
ет множество жалоб от горожан 
на коммунальные или бытовые 
проблемы. 

Правильное написание названия парка восстановлено 
В редакцию обратился житель района 
Бирюлево Западное Геннадий Мелен-
ков, который рассказал, что из назва-
ния народного парка «Яблоневый сад», 
которое встречает гостей на лужайке 
буквами в пол человеческого роста, 
пропала «в». Возвратить пропажу 
на место помогал корреспондент 
«Вечерней Москвы».

В своем письме в редакцию Геннадий Ме-
ленков сообщил, что обращения к депу-
татам и представителям управы практи-
чески не дают никаких результатов. Мы 
созвонились с москвичом по телефону 
и договариваемся о встрече.
— Представляете, «Яблоневый сад» — это 
место, куда приходят не только жители 
нашего района, но и гости города, — рас-
сказывает Геннадий Меленков. — И от-
сутствие буквы в названии сказывается 
на нашем имидже. А ведь здесь, в парке, 
недавно провели благоустройство.
Мужчина возмущается, что газон, на ко-
тором установлены большие буквы на-
звания «Яблоневый сад», располагается 
за отделом полиции района Бирюлево 
Западное.
— И если эти буквы сломали хулиганы, то 
неужели полиция не может уследить за 
близлежащей территорией? — недоуме-
вает Геннадий Меленков. — В то, что бук-
ва сломалась из-за непогоды, верится 
с трудом. Скорее всего, это сделали ком-
пании, которые собираются здесь в пят-
ницу вечером и по выходным и распива-
ют спиртные напитки. А полиция на это 
никак не реагирует. Хотя я сам несколько 
раз заходил в дежурную часть и просил 
разобраться с людьми, которые распива-
ют спиртное в общественном месте.
Мужчина утверждает, что он специально 
следил за ситуацией, но полиция так и не 
вышла в парк разогнать распивающих 
и привлечь их к административной от-
ветственности, хотя зона отдыха нахо-
дится прямо за отделом. Поэтому он об-
ратился за помощью в газету. Ведь если 
бы полиция сразу отреагировала на 
просьбу и навела порядок, возможно, не 
было бы таких последствий. А на восста-
новление названия потребуются допол-
нительные средства, которые могли бы 
пойти на нужные дела. Самое интерес-
ное, что следом за буквой «в» пропала 
и галочка от буквы «и» краткое. 
Редакция обратилась в управу района Би-
рюлево Западное с просьбой восстано-
вить утраченную букву в названии парка. 
Надо отметить, что районные власти 
оперативно отреагировали на ситуацию 
и все недочеты в названии парка были 
быстро устранены. 
Мы вышли на место с Геннадием Мелен-
ковым, и тот радостно поглядывает на 
восстановленное название парка.

— Может быть, компании, которые рас-
пивают спиртное по пятницам, действи-
тельно причастны к тому, что исчезли бук-
вы в названии? — размышляет он вслух. 

Корреспондент «ВМ» связался с полици-
ей, и было решено организовать специ-
альный профилактический рейд в парк. 
На дежурство с нами в пятницу вечером 
отправились участковый уполномочен-
ный — младший лейтенант Николай 
Орехов и член Общественного совета Па-
вел Фомин.

В 20 часов в «Яблоневом саду» немало на-
рода: на лавочках мирно беседуют пенси-
онерки, по детской площадке носится ре-
бятня под присмотром мам, а на трена-

жерах занимаются поклонни-
ки спорта. Проходим весь 
парк, но нигде распивающих 
спиртные напитки людей не 
видим. Останавливаемся 
и интересуемся у посетитель-
ниц «Яблоневого сада», не 
беспокоят ли их лица в состоя-
нии алкогольного опьянения. 
— Да что вы! — отвечает Гали-
на Глыбина. — Здесь вообще 
прекрасное место! Поглядите, 
сколько народа собралось — 
и ни одного пьяного. Если бы 
здесь было плохо, разве мы 

приходили бы сюда?
Ее слова подтверждают подруги Нина Ар-
темова и Раиса Борисова.
— Мы выходим каждый вечер и ни одно-
го нетрезвого человека не встречали, — 
говорит Раиса Борисова. — У нас тут все 
нормально, замечательная, комфортная 
атмосфера. 

Действительно, при обходе все оказалось 
нормально, нарушений не выявлено. Так 
что информация Геннадия Меленкова на 
этот раз не подтвердилась.
— Но мы будем регулярно следить за тер-
риторией, — пообещал участковый. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

20 августа 14:35 Житель района Бирюлево Западное Геннадий Меленков доволен — теперь в названии народного парка 
«Яблоневый сад» нет пропущенных букв 

Сотрудники управы 
сработали оперативно 
и восстановили 
пропавшую букву 
в названии сада 

22 августа 20:00 В редакцию «ВМ» поступила жалоба от жителя района Чертаново 
Марка Шишкина. Он заявил, что возле дома № 14, корпус 1, по улице Дорожная 
у нескольких канализационных люков отсутствуют крышки. Прибыв на место, 
корреспондент «Вечерней Москвы» обнаружил, что люки, находящиеся 
в непосредственной близости от пешеходных дорожек, действительно ничем 
не закрыты. При этом сами местные жители вынуждены возводить вокруг опасных 
объектов импровизированные ограждения или прикрывать досками. 

фотожалоба

В нашей публикации поднимался 
вопрос о завершении строитель-
ства объекта «Подземный переход 
через Никулинскую улицу в районе 
владения № 23». 
Этот переход достаточно долгое 
время никак не могли достроить, 
а между тем он очень нужен мест-
ным жителям. 
В редакцию «Вечерней Москвы» по-
ступило письмо за подписью перво-
го заместителя руководителя Де-
партамента строительства города 
Москвы Петра Аксенова. В доку-
менте дается развернутый ответ 
на проблему: «В настоящее время 
все строительно-монтажные рабо-
ты на данном объекте по сооруже-
нию основных конструкций завер-
шены. Завершаются работы по бла-
гоустройству территории: устрой-
ство тротуаров и подходных 
площадок к двум лестнично-пан-
дусным сходам. Движение людей 
по подземному переходу открыто». 
Петр Аксенов также поблагодарил 
редакцию и читателей нашей газе-
ты за активную гражданскую пози-
цию и участие в решении актуаль-
ных вопросов развития транспорт-
ной и инженерной инфраструктуры 
города Москвы. 

резонанс

В ответ на публикацию ВМ» в но-
мере от 9 июля в редакцию посту-
пило обращение от Департамента 
строительства города Москвы.

Куда звонить, если 
возникли проблемы

с ЖКХ
ЦАО (495) 691-60-75 
ВАО (499) 161–61 40 
ЮВАО (495) 372-85-17 
СЗАО (495) 496-00-10 
СВАО (495) 619-94-00 
ЗАО (495) 432-09-04 
ЮЗАО (499) 724-89-92 
ЮАО (495) 674-36-52 
САО (495) 611-40-56 
ЗелАО (499) 975-75-55 
■ Горячая линия МОЭСК 
8-800-700-40-70 
■ ОАО «Мосэнергосбыт» 
(495) 981-98-19 
■ Диспетчерская Департамента 
ЖКХиБ г. Москвы 
(495) 681-05-49, (495) 681-73-67
■ Диспетчерская ГУП 
«Мосводосток» 
(495) 657-87-03

с транспортом и на дороге
■ Диспетчерская Московского 
паркинга (495) 539-22-99 
■ Московская административная 
дорожная инспекция
(495) 540-76-56
■ Центр организации дорожного 
движения (495) 539-54-54 
Для абонентов МТС, «Билайн», 
«Мегафон» действует короткий 
номер 3210 (24 часа). 

с уборкой территорий, 
освещением дворов 
■ Объединение административно-
технических инспекций
(499) 264-96-81 
(по будням 08:00–17:00) 
В выходные и праздники жалобы 
направляйте через электронную 
приемную на сайте ведомства. 

с качеством товаров и услуг
■ Роспотребнадзор 
(495) 785-37-41

Единый телефон доверия 
ГУ МЧС по городу Москве 
(495) 637-22-22

Правительство Москвы 
Прямая связь правительства 
Москвы с жителями города 
(495) 957-04-44
 
Информационная служба 
правительства Москвы 
(495) 777-77-77

ОБО ВСЕХ НАРУШЕНИЯХ 
МОЖНО НАПИСАТЬ НА ПОРТАЛ 
НАШ ГОРОД GOROD.MOS.RU

Проверка подтвердила: коммунальные 
службы сработали быстро и оперативно 
В подвале дома по Новослободской, 
67/69, развелись крысы, которые про-
никают на лестничную площадку и да-
же попадают в квартиры жителей. 
По версии обратившихся, причиной по-
явления грызунов стал хостел, который 
располагается в полуподвальном эта-
же. А также ресторан по соседству. 

Жители дома в районе Тверской встали 
на борьбу с грызунами. Главную инициа-
тиву в этой борьбе взяла на себя житель-
ница дома Наталья Нурбина, которая по-
звонила в редакцию и пригласила на 
встречу с жильцами корреспондента «Ве-
черней Москвы». 
— У нас в подъезде развелись крысы, ко-
торые размножаются очень быстро, из-
за этого они стали искать себе пищу не 
только в подвале, но и в наших кварти-
рах, — рассказывает Нурбина. — Эти 
грызуны уже одолели нас. Помогите, 
пожалуйста, с ними справиться, выру-
чайте нас. 
Для того чтобы выявить крысиные норы 
и места обитания этих хищных грызунов, 
корреспондент «ВМ» вместе с представи-
телями ГБУ «Жилищник района Твер-
ской» отправился на осмотр подвальных 
помещений здания.
Открываем дверь в бойлерную у второго 
подъезда. Жара здесь невыносимая, 
и, как говорят специалисты, это очень 
способствует размножению грызунов. 
Но, к нашему удивлению, здесь их нет .

— Мы боремся с грызунами, подкармли-
вая их специальной отравой, которую 
раскладываем вдоль стен или щелей в бе-
тоне. Конечно, ни в коем случае не остав-
ляем без внимания жалобы жильцов 
и принимаем все необходимые меры 
к устранению грызунов. Как можете 
сами убедиться, в этом подвальном поме-
щении на данный момент крыс нет, — 
сказал «ВМ» мастер 10-го участка ГБУ 
«Жилищник района Тверской» Алек-
сандр Алевский.
Но в данном здании немало полуподваль-
ных и технических помещений. Поэтому 
вместе с районными коммунальщиками 
посещаем хостел, который расположен 
как раз в одном из таких помещений. 
Администратор хостела Виктория Рыби-
на не возражала против инспекции поме-
щений и провела для нас экскурсию. 
Здесь вроде как тоже чисто — крыс нет.
— Мы взаимодействуем с арендаторами 
помещений, которые располагаются 
в этом доме, — рассказала нам Виктория 
Рыбина. — Это дает дополнительный 
контроль на предмет того, чтобы, если 
вдруг появятся грызуны, мы вовремя от-
реагировали. Также обязательные усло-
вия при аренде — это порядок и постоян-
ный санитарный контроль. Специалисты 
коммунальных служб нас проверяют 
ежемесячно. 
За два часа нашего рейда по всем подъез-
дам многоквартирного дома по Новосло-
бодской улице мы не обнаружили ника-

ких причин для волнения местных жите-
лей. Мы не утверждаем, что крыс в зда-
нии не было и заявка является ложной. 
Грызуны были. Но после вмешательства 
городских санитарных служб и ГБУ «Жи-
лищник района Тверской» они исчезли.
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru.

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

Уважаемые читатели «ВМ»! Просим отправлять ваши жалобы на городские проблемы по электронному 
адресу edit@vm.ru с пометкой «Адресная критика». Наши корреспонденты обязательно свяжутся 
с вами и помогут. Вместе мы сделаем наш любимый город лучше!

ЕВГЕНИЙ ЖЕЛТИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УПРАВЫ РАЙОНА БИРЮЛЕВО 
ЗАПАДНОЕ ПО ЖКХ
В управу района Бирюлево Западное по-
ступала информация, что в парке «Ябло-
невый сад» была сломана буква «в». Дан-
ная информация была передана в госу-
дарственное бюджетное учреждение 
«Жилищник района Бирюлево Запад-
ное». Сотрудники «Жилищника» опера-
тивно вышли в парк и оперативно устра-
нили неполадки: буква была восстанов-
лена в кратчайшие сроки. 
Сотрудники ГБУ «Жилищник района Би-
рюлево Западное» контролируют терри-
торию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Что делать, если завелись крысы? 
Оптимальный выход — профессио-
нальная дератизация помещений, 
которая позволит не только вытра-
вить взрослых особей, но и убережет 
помещение от дальнейшего возник-
новения незваных гостей. О том, что 
у вас завелись крысы, можно узнать 
по таким признакам: дыры и прорехи 
в стенах; неприятный запах в поме-
щении; регулярный скрип и шорох — 
крысы, будучи осторожными зверь-
ками, передвигаются по квартире 
в ночное время, поэтому любые их 
передвижения очень хорошо слыш-
ны в ночной тишине; испорченные 
продукты и предметы мебели, ведь, 
только появившись в доме, крысы 
в первую очередь атакуют полки 
с продуктами, где находятся крупы, 
мука, хлеб. 
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точка Сегодня точку в номере ставят москвички Мария Кронова и Лилия Русакова. Во время прогулки по любимой столице возле станции метро «Шипиловская» девушки 
обнаружили вот такой вот щедрый букет! На самом деле эта инсталляция — необычно оформленная клумба с цветами, которые уж точно никогда не завянут. Какая 
же красавица не мечтает о подобном подарке? А здесь в качестве «ухажера» выступает сам город. Причем это не единственный сюрприз, который готовят жителям 
местные улицы. У набережной Новодевичьего пруда например, с 1991 года торжественно вышагивает забавная бронзовая утка с выводком утят. А в парке рядом со 
станцией метро «Марьино» установлен памятник зачетной книжке — настоящая Мекка для всех московских студентов, приходящих сюда перед сессией на удачу.

Шарж на лихие 
девяностые

На несколько дней в топе Ютуба задержался новый 
клип певицы Монеточки на песню «90-е». Картинка 
под стать: мрачный Питер, пистолеты и кровь. 
А еще много лайков. Только вот что именно понра-

вилось пользователям, мне не очень понятно.
Эпоха девяностых пронеслась мимо меня. Я родился 
в 1992-м, и никаких детских воспоминаний о том време-
ни у меня нет. Когда я повзрослел, родители рассказали 
мне, что как-то раз они с друзьями гуляли в один из пре-
красных вечеров, пока к ним не подбежал какой-то боль-
ной с «пушкой» в руках. Благо все обошлось. Даже не важ-
но, в каком городе это произошло. Потому что так было 
более-менее везде. Возможно, вы с этим согласитесь.
Уже повзрослев, я узнал о бесконечных разборках и переде-
лах собственности, малиновых пиджаках и новых русских. 
Как и многим людям моего поколения, в исследовании той 

эпохи мне помогли культо-
вые «Брат» и «Брат-2». Такие 
фильмы могли появиться 
только в России, как только 
в США могут появиться ге-
ниальные картины о чикаг-
ских гангстерах.
Первую часть фильма 
«Брат» впервые показали 
в мае 1997 года. Елизавета 
Гырдымова, которую мы 

теперь знаем под псевдонимом Монеточка, родилась при-
мерно год спустя. И через 20 лет на взлете своей карьеры 
она выходит в топ с клипом, атмосфера которого жутко 
напоминает картины Алексея Балабанова. Бесконечная 
стрельба, кровища во все стороны, грязь и абсолютно 
полный, как сейчас любят выражаться, бесперспектив-
няк. Технически это прекрасный клип, атмосферный, хо-
лодный, местами весьма натуралистичный. Только вот 
в чем удовольствие смотреть на драные обои и развалива-
ющиеся трамваи под задорный ритм и голосок, который 
едва ли можно отличить от детского. Я понимаю, для чего 
и зачем мне это показывал в своих работах Балабанов 
или, скажем, Юрий Быков в фильме «Дурак». Но зачем это 
делают Гырдымова и компания?!
В девяностые убивали людей,
И все бегали абсолютно голые,
Электричества не было нигде,
Только драки за джинсы с кока-колою.
Вот такой вот припев от 20-летней девушки. Интересно, 
чем это навеяно? Рассказами ли, произведениями искус-
ства или статьями в интернете? Но показанный мир, да 
и вообще текст песни ей просто не подходят. Потому что 
она вообще не оттуда. Никак, ни разу, хоть сотню раз 
оденьте ее в грязную растянутую кофту а-ля Данила Ба-
гров. Она из 2018-го, милое создание с приятным голосом 
и простыми мотивчиками, из которых мы узнаем о ме-
стечковых проблемах людей. А тут разговор про эпоху, ко-
торая унесла огромное количество жизней, время, когда 
страна была в полнейшем хаосе. 
Где здесь место Монеточке? Я не понимаю. Могу осмыс-
лить, когда об этом поет группа «Кровосток», которая, 
кстати, упоминается в этой нетленке. Но из уст Монеточ-
ки — увольте.
Для меня это странная попытка заигрывать с той эпохой, 
с которой делать этого вообще не стоит. Либо нужно де-
лать так, как Балабанов, а не с Таней Булановой, вернув-
шейся во времена своей юности, и темнокожим парнем 
в бейсболке и с золотой цепью на шее.
А клип Монеточки — шарж с громадной улыбкой на 
устах. Хотя улыбаться здесь совершенно нечему.

НИКИТА 
КАМЗИН
КОРРЕСПОНДЕНТ

пародия 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Богиня утренней зари вновь украшает 
старинный дом на Поварской улице
На крышу особняка Миндов-
ского, что стоит на Повар-
ской улице, вернули скульп-
турную композицию, утерян-
ную почти 100 лет назад. 
Монтаж богини утренней за-
ри Авроры, у ног которой 
играют путти — два малень-
ких мальчика, символично 
прошел на рассвете.

Бронзовая скульптура высо-
той почти три метра и весом 
650 килограммов мистиче-
ским образом исчезла в пер-
вой половине прошлого века.
— Информации о точной 
дате, когда была утеряна по-
трясающая скульптура Авро-
ры, нет, — рассказал глава 
Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов. — Предположи-
тельно это произошло в пери-
од с 1917 по 1940 год.
Не сохранились в архивах 
и документы, где был бы опи-
сан материал и другие важ-
ные особенности скульптуры. 
Реставраторам пришлось из-
рядно потрудиться, чтобы 
найти хоть какую-то зацепку, 
пригодную для работы.
— Вернуть скульптуру на ме-
сто, не нарушив исторической 
справедливости, удалось бла-
годаря редким фотографиям, 
на которых запечатлена Авро-
ра, — уточнил Емельянов.
Специалисты не раз дораба-
тывали скульптурную компо-

зицию, чтобы максимально 
точно повторить детали ее 
исторического образа: древ-
неримская богиня утренней 
зари стоит с палитрой и ки-
стью в руках, а милые путти 
сидят у ее ног. Один из них чи-
тает книгу, второй востор-
женно смотрит на Аврору.
— Сначала мастера сделали 
небольшую модель скульпту-
ры из пластилина, — описали 
технологию восстановления 
композиции в пресс-службе 
Мосгорнаследия. — А уже на 
ее основе создали модель в на-
туральную величину.

Готовую скульптуру отшлифо-
вали, после чего бронзу не-
много «состарили» — искус-
ственно покрыли ее патиной. 
А чтобы защитить компози-
цию от дождя, снега, пыли 
и других негативных факторов 
окружающей среды, фигуры 
обработали антикоррозийны-
ми составами. На восстановле-
ние скульптуры по старым фо-
тографиям ушел год.
Между тем реставрация ста-
ринного особняка, построен-
ного по проекту архитектора 
Льва Кекушева в 1903 году, 
продолжается.

— Планируем завершить все 
работы до конца года, — ска-
зал Алексей Емельянов.
В частности, реставраторы от-
кроют украшающий столо-
вую витраж с изображением 
мифологического Пана. Он 
также долгое время считался 
утерянным, но когда рестав-
раторы приступили к рабо-
там, оказалось, что около века 
назад витраж закрыли дере-
вянным каркасом, обтянутым 
плотной тканью. Это хрупкую 
картину и спасло.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

спешите 
на «площадь 
согласия»

Очередным участником проекта станет группа

че

ывали скульптур у
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Your Screaming Silence

Сегодня вечером «Вечерняя 

Москва» и продюсерский центр 

Игоря Сандлера приглашают всех 

любителей музыки на концерт. 

Число мест в зале не ограничено, 

билеты не нужны: просто зайдите 

в указанное время на наш сайт!

Выставка
«Unis Fair — лучшие 
университеты мира»

Смоленская
Новинский бул., 8, стр. 2
Lotte Hotel Moscow
29 августа, 11:00
На выставке соберутся пред-
ставители более 30 ведущих 
вузов Швейцарии, Испании, 
Германии, Великобритании, 
Сингапура и Китая. 
Посетителям расскажут 
о различных формах обучения 
в мировых вузах, а также по-
ступлении, условиях обучения 
и проживания, дальнейших 
перспективах. Сориентировать-
ся помогут организаторы. 

Тренинг
Бесплатная практика 
«Пятый элемент 
ораторского мастерства»

Римская
ул. Школьная, 27, стр. 1 
Особняк «Школьная, 27»
4 сентября, 19:30
Умение выступать публич-
но и эффективно общаться 
с людьми необходимы в карье-
ре и личной жизни. Научиться 
выстраивать коммуникацию 
и оттачивать навыки оратор-
ского мастерства возможно. 
Для этого нужно понять 
принципы общения, изучить 
необходимые инструменты 
и отработать их на практике. 

деловая афиша

Предлагается 
присваивать 
студентам воинское 
звание без службы 
в армии. И как вам?

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ, 
ПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ

Мне кажется, что это очень 
нужная инициатива. По-
моему, каждый мужчина, если 
он не хромой и не косой, обя-
зан владеть воинской специ-
альностью. Тем более наша 
жизнь абсолютно непредска-
зуема. Не дай бог завтра нач-
нутся боевые действия и лю-
дей начнут призывать в вой-
ска. И будет очень хорошо, 
если рекрут будет не просто 
необученным новичком, кото-
рый погибнет в первом же 
бою, а знающим военное дело 
человеком. С полученными 
в учебном военном центре на-
выками он вполне может вы-
жить. Конечно, цель не в том, 
чтобы сразу после университе-
тов получать профессиональ-
ных военных. Такие служат 
3–5–10 лет, это совершенно 
другой уровень подготовки. 
Не менее важна и финансовая 
сторона. После окончания 
вуза ребята, прошедшие под-
готовку, смогут записаться 
в резервисты, получать какие-
то деньги, проходить перепод-
готовку. Сейчас вот, напри-
мер, начнутся учения «Вос-
ток-2018», куда призовут лю-
дей из резерва. Там они к своей 
зарплате получат возмож-
ность заработать деньги как 
военнослужащие той или 
иной специальности. 

АЛЕКСЕЙ КАЗАК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА СТУДЕНТОВ

Я приветствую подобную ини-
циативу, поскольку она явля-
ется прямым продолжением 
указа президента Российской 

Федерации Владимира Пути-
на о замене военных кафедр 
на учебные военные центры. 
Это стирает границу между 
обычными и элитными вуза-
ми, где студенты имеют воз-
можность получать одновре-
менно и образование, и воин-
скую специальность со звани-
ем. Особых навыков там ни-
кто не получал, но зато полу-
чали освобождение от сроч-
ной службы в армии. Теперь 
же все равны. Не менее важно 
и то, что ранее срочная служба 
ассоциировалась со страхом 
ущемления прав, свобод и фи-
зического насилия. И если на-
хождение в воинской части за-
меняется еженедельными за-
нятиями, без опасности стол-
кнуться с проявлением дедов-
щины, то это только плюс. Тем 
более что можно продолжить 
служить по контракту, а это 
позволит неопределившимся 
в жизненном пути сразу полу-
чать неплохие деньги в Воору-
женных силах. 

ВАСИЛИЙ РОМАНОВ
СТУДЕНТ

С моей точки зрения, это от-
личное предложение. Я искал 
себе институт с военной ка-
федрой, однако во все такие 
университеты был очень су-
ровый конкурс. В итоге при-
шлось отказаться от этой 
идеи и пойти в обычный. Го-
раздо лучше, когда дается вы-
бор. Хочешь в конце учебы 
иметь звание и отсутствие не-
обходимости срочной служ-
бы — иди в учебный военный 
центр, занимайся дополни-
тельный день в неделю. Не хо-
чешь — не ходи, но потом от-
служи в армии как обычный 
рядовой. Так что все очень 
здраво и правильно. Жаль 
только, что я под эту програм-
му уже вряд ли попаду.

Министерство обороны России предложило разрешить 
студентам высших учебных заведений, в которых нет 
военной кафедры, получать специальность и звание 
в учебных военных центрах, работающих при других 
университетах. 

вопрос дня

Подготовил КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Строительство и ремонт

Юридические услуги

Животные и растения

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Циклевка пола. Т. (985) 994-48-10 

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Разное
 ● Выпускники 1958 г., давайте 

встретимся. Вот 6 октября на ВДНХ 
и соберемся. Все, все!..

Особняк на Поварской 
улице построен по заказу 
Московского торгово-
строительного акционер-
ного общества для по-
следующей перепрода-
жи. Однако цена на зда-
ние была такой высокой, 
что владелец нашелся 
только четыре года спу-
стя. Дом купил текстиль-
ный фабрикант Иван 
Миндовский. До револю-
ции особняк принадле-
жал его семье, позже 
в нем размещались го-
спиталь и рабочий клуб.

кстати

1910 год. Скульптурная композиция еще не исчезла 
с крыши особняка Миндовского на Поварской улице
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